




MONREAL: YA NO HABRÁ PENSIÓN VITALICIA

Costaría $3 mil
500 millones
elegir a jueces
POR XIMENA MEJÍA

Organizar la elección para 
sustituir a mil 600 jueces, 
ministros y magistrados cos-
taría entre tres mil y tres mil 
500 millones de pesos, dio a 
conocer Ricardo Monreal.

Al inaugurar el tercer foro 
sobre la reforma al Poder Ju-
dicial, realizado en Toluca, 
Estado de México, el coor-
dinador de los senadores de 
Morena dijo que este cálculo 
se basa en análisis realizados 
con actuarios y personal del 
Instituto Nacional Electoral. 

El también futuro coor-
dinador de los diputados fe-
derales morenistas adelantó 
que los recursos para dicha 
elección podrían salir del 
propio Poder Judicial.

“Se podría destinar, in-
cluso por excepción, a este 
propósito parte de los 23 mil 
millones de pesos que tie-
nen los fideicomisos y van a 
ser entregados a la Tesorería. 
Para nosotros la austeridad sí 
es un deber, sí es una política 
de Estado”, resaltó.

Destacó que la iniciati-
va de reforma no contem-
pla que los ministros de la 

POR AURA HERNÁNDEZ

Una investigación reveló que 
Only Fans no es tan segura.

Aunque la plataforma 
afirma que controla el conte-
nido para adultos que com-
parten sus usuarios, además 

de eliminar y denunciar lo 
que es ilegal, la agencia Reu-
ters documentó al menos 30 
denuncias en Estados Unidos 
sobre material de abuso se-
xual infantil.

De acuerdo con las de-
mandas, que constan en 

Indagan a Only Fans por abuso infantil

HAY AL MENOS 30 DENUNCIAS EN EU

Le planta cara
a su pasado
En el cierre de la trilogía 
que iniciaron las películas 
X y Pearl, la actriz Mia Goth 
retoma su papel de Maxine 
Minx, una mujer a la que 
califica de fuerte y valiente.

Listos para abrirle 
la puerta al amor
Gaby Ramírez y Mauricio 
Mancera conducirán el reality 
Enamorándonos, show para 
unir a parejas y que Imagen 
TV transmitirá a partir del 
próximo 8 de julio. / 2

Empate con sabor a 
derrota para Brasil
Al quedar 1-1 contra Colombia, 
la verdeamarela no logró 
el liderato del Grupo D y 
enfrentará en cuartos de final 
de la Copa América al duro 
equipo de Uruguay.

Humor negro para 
romper el silencio
Un imitador de Joan 
Sebastian y otros personajes 
que caminan en la cuerda 
floja pueblan en la primera 
novela de Luis Humberto 
Crosthwaite en 14 años. / 22

Lanzan fuego amigo 
contra Joe Biden
Mientras la demócrata 
Nancy Pelosi consideró 
válido que la gente 
cuestione la salud de su 
compañero, la Casa Blanca 
descartó que el presidente 
de EU tenga Alzheimer. / 20

17 JUZGADORES
FEDERALES
y estatales están bajo la 
lupa de los morenistas al 
considerar que sus fallos son 
facciosos o tienen una carga 
de corrupción. / 4
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Pascal Beltrán del Río 2

Francisco Garfias 4

María Amparo Casar 6

Aunque ya fue notificado que debe transparentar el estudio sobre agua 

contaminada en BJ, Batres no dio fecha para hacerlo. Comunidad / 18EN VILO, ANÁLISIS DE AGUA

MIÉRCOLES
3 DE JULIO 
DE 2024 

AÑO CVIII TOMO IV, 
NO. 39,018 
CIUDAD DE MÉXICO 
48 PÁGINAS

$20.00

Luego de que se reveló 
que en la Corte se pidió la 
renuncia de Norma Piña, 
la Asociación Mexicana 
de Juzgadoras (AMJ) ce-
rró filas con la ministra 
presidenta y señaló que 
desde la política se quiere 
controlar a la justicia.

“Nuevamente, hace-
mos eco de los desafíos 
que ha enfrentado en 
el ejercicio de su encar-
go y cerramos filas para 
reiterarle nuestro apoyo 
institucional, teniendo 
siempre presente que la 
lucha de una mujer con-
tra la desigualdad es la 
lucha de todas”, señaló 
Hortencia María Emilia 
Molina de la Puente, pre-
sidenta de la AMJ, en un 
pronunciamiento.

 — David Vicenteño

PRIMERA| PÁGINA 6

Las juezas 
cierran filas 
con ministra 
Norma Piña

La condena se 
conocerá en 
septiembre, 
después de que sea 
designado candidato 
republicano

AFP

NUEVA YORK.—Gracias a 
que la Corte Suprema de 
Estados Unidos reconoció 
la inmunidad de Donald 
Trump, la sentencia contra 
el republicano por sobornar 
a la actriz Stormy Daniels 
se aplazó dos meses.

Juan Merchan, juez del 
caso sobre la exactriz por-
no, había programado la 
condena para el 11 de julio; 
sin embargo, ayer anunció 
que la dará a conocer des-
pués. “La sentencia a Trump 
fue pospuesta para el 18 de 
septiembre de 2024, a las 
10:00 horas (locales), si aún 
es necesaria”, anunció en 
una carta dirigida a la de-
fensa del magnate y a la 

Aplazan sentencia 

a Trump por pago 

a exactriz porno

REPUBLICANO GANA DOS MESES DE OXÍGENO

LÓPEZ OBRADOR

“EN SEGURIDAD, 

CONTINUIDAD 

CON CAMBIO”

Al conmemorar los 
cinco años de la Guardia 
Nacional, el Presidente 
reconoció avances en 
el combate contra la 
violencia, aunque “no 
como quisiéramos”. / 14

EL FENÓMENO SE DEGRADÓ A CATEGORÍA 4

SE PREPARAN PARA BERYL
Supermercados con estantes vacíos se ven en Cancún ante el acercamiento 
del huracán, actualmente a 480 kilómetros de Jamaica; mientras, el Circuito 
Exterior Mexiquense siguió cerrado por anegaciones en la caseta de Texcoco.

PRIMERA | PÁGINAS 16 Y 17

LOS RECURSOS PARA ORGANIZAR los comicios que 
plantea la reforma se tomarían de los fideicomisos del Poder 
Judicial, indicó el líder de los senadores de Morena

CANCÚN

NEZAHUALCÓYOTL

Economía 3.9 mmdp

TEPJF 3.6 mmdp

Turismo 1.9 mmdp

Función Pública 1.6 mmdp

RECURSOS

Comparativo del monto que costaría 
elegir a los jueces con el presupuesto 
para 2024 de algunas instituciones.

fiscalía de Nueva York.
Con la nueva fecha, la 

eventual condena tendrá 
lugar después de la con-
vención republicana, pre-
vista del 15 al 18 de julio en 
Milwaukee, donde Trump 
deberá ser nominado ofi-
cialmente candidato a la 
presidencia en las eleccio-
nes del 5 de noviembre.

El pasado lunes, la Corte 
Suprema de justicia aseguró 
que Trump, quien enfrenta 
procesos judiciales federa-
les y estatales, cuenta con 
inmunidad para sus activi-
dades oficiales.

GLOBAL | PÁGINA 20

registros policiales y judi-
ciales, el contenido estuvo 
disponible en el sitio entre 
diciembre de 2019 y junio de 
este año. Dichos documentos 
dan detalle de más de 200 
videos e imágenes explíci-
tas de niños y hay un caso en 
que el material se mantuvo 
en la plataforma durante más 
de un año.

DINERO | PÁGINA 7

Suprema Corte de Justicia de 
la Nación sean beneficiados 
con el “haber de retiro”, una 
pensión vitalicia que actual-
mente tienen.

En su intervención, Igna-
cio Mier, coordinador de los 
diputados de Morena, afirmó 
que 13 de los 14 fideicomisos 
del Poder Judicial “están fue-
ra de la ley” porque hay mi-
nistros que ganan más que el 
titular del Ejecutivo federal. 

PRIMERA | PÁGINA 8
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Hacienda 
destaca la 
fortaleza 
de Nafin

En los 90 años de 
Nacional Financiera, 
el secretario de 
Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, dijo 
que la institución 
genera ingresos 
para sostenerse.

Priistas 
quieren cortar 
con la CTM
La central obrera, 
que fuera uno 
de los pilares del 
tricolor, respaldó 
a candidatos de 
otros partidos en las 
elecciones, acusaron 
asambleístas 
locales. / 2

DINERO

PRIMERA
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 Resalta que el apoyo de este estrato de la población  
fue fundamental para el triunfo electoral de la 4T        

Encuentro de la virtual presidenta con jóvenes  

‘‘La educación superior 
pública será realmente 
gratuita en el país’’ 

ALMA E. MUÑOZ / P 9

‘‘Debe continuar el 
debate; en el PJF ya se 
está entendiendo que se 
requiere la enmienda’’ 

 Aclara la Suprema 
Corte que no dimitirá la 
ministra Piña; seguirá 
como interlocutora   

Avanzará sin ‘‘concertacesiones’’    

FERNANDO CAMACHO Y LILIAN HERNÁNDEZ / P 7

‘‘Violó leyes’’; acude un representante a la Cámara      

Apremia Gobernación al juicio 
político contra el juez De la Peza    

ARTURO SÁNCHEZ, ALONSO URRUTIA E IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 3

AMLO: la 
reforma 
judicial será 
conforme a la 
Constitución      

El presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador encabezó 
en el Campo Marte la 
conmemoración del 
quinto aniversario de 
la corporación. Instó a 
sus integrantes a ser 
ejemplo de honestidad
y de agrupación 
incorruptible. Foto 
María L. Severiano. 
EMIR OLIVARES / P 5

La creación 
de la GN ‘‘fue 
un acierto’’

Carmen Lira Saade, 
directora general de La 
Jornada, recibió a la 
morenista triunfadora. 
Foto José Núñez  

 Conversó la virtual 
presidenta electa con 
directivos del diario 
durante casi 3 horas    

 Habló sobre sus 
experiencias en la 
campaña presidencial 
y la obra de AMLO    

Cálida visita de Claudia 

Sheinbaum a La Jornada

/ P 4



Telefonistas: proceso lleno de anomalías        

Hernández Juárez busca 
su relección número 13        
 ‘‘Viola la Ley Federal del Trabajo y reprime’’     

JARED LAURELES / P 15

Es el peor dirigente de AN: el ex Ejecutivo      

Fuego cruzado entre 
Calderón y Marko Cortés              
 Que explique el ex mandatario el caso de 

García Luna y otros temas, revira el panista         

DE LA REDACCIÓN / P 6

Se alistan QR y Yucatán 
para el embate de Beryl                      

Prevén que el 
ciclón toque tierra 
entre jueves y 
viernes con 
categoría 1 o 2 

Despliegan en la 
zona a integrantes 
de las fuerzas 
armadas y de la GN      
 
Va el meteoro 

hacia Jamaica; ha 
causado 7 decesos     
     
Arrastra río a 

una patrulla en 
Veracruz; mueren 3         

DE LA REDACCIÓN, AGENCIAS  
Y CORRESPONSALES / P  27 Y 28

 ‘‘La conciencia política y social del pueblo 
mermó su capacidad de manipulación’’              

ALONSO URRUTIA Y ARTURO SÁNCHEZ / P 4

‘‘Dejaron de ser el gran elector’’     

AMLO: el poder de los 
medios entró en crisis  

La autopista concesionada permaneció 
cerrada a la circulación en la zona oriente del 
estado de México, a la altura de los municipios 
de Chimalhuacán y Nezahualcóyotl, debido a las 

inundaciones ocasionadas por la tormenta Chris. 
Cientos de automovilistas quedaron varados, tanto 
en el tramo que va a Ecatepec como en el que lleva a 
Puebla. Foto La Jornada. CORRESPONSALES / P 29

Colapsa el Circuito Exterior Mexiquense   

7 502228 390008

Rayuela
Para explicar su 

decadencia, señores 
Cortés y Calderón, no se 

olviden de Fox.

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Juan Becerra Acosta 17

Luis Linares Zapata 17

Bernardo Barranco 18

Jaime Ortega 18

Enrique Dussel Peters 21

Emilio Payán Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  8

Astillero 
Julio Hernández López  12

Bajo la lupa
Alfredo Jalife-Rahme  16

México SA
Carlos Fernández-Vega  22

EL VERDADERO DEBATE  EL FISGÓN



3 mil 500 millones 
de pesos para elegir 
jueces, magistrados 

y ministros 

Los parisinos han asistido masivamente a la exposición de la cultura mexica de-

nominada “Regalos para los dioses del Templo Mayor”, lo que ha originado que 

la estancia de la muestra a cargo del INAH se prolongue hasta el 6 de octubre

Los foros para deba-
tir y analizar la reforma judicial conti-
nuaron esta martes en Toluca, estado de 
México, donde se reveló el costo, ya cal-
culado con seriedad, para elegir a jue-
ces, magistrados y ministros de la Su-
prema Corte en una votación abierta a 
todos los ciudadanos.
A la par de esta información, la voz lo-
cal, representada por el presidente del 

Tribunal Superior de Justicia mexiquen-
se, Ricardo Alfredo Sodi Cuellar, hizo 
un llamado a que la austeridad no se es-
tablezca como una premisa inalterable; 
uso racional y fiscalizado de recursos 
sí, señaló, pero ante la carencia de per-
sonal, instalaciones y equipo en los po-
deres judiciales estatales, no se puede 
hablar de austeridad a secas. Hay que 
invertir en una justicia efectiva, pide.

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: // DIRECTOR GENERAL: // AÑO 28   Nº 10,017   $10.00 // // WWW. CRONICA. COM.MX

LA

 

DE HOY  

L A  E S Q U I N A

Los costos de la elección 

de jueces, magistrados 

y ministros revelados 

por el senador Monreal, 

comienzan a poner sobre 

la mesa las complicaciones 

que el proyecto de ley 

encierra. El rubro 

presupuestal implica un 

gran reto sólo para efectuar 

la votación ciudadana; 

quedan por analizar y 

estimar los cómos de la 

implementación de un 

cambio radical en uno de 

los Poderes de la Unión.

CUARTOSCURO

La Columna de
Pepe Grillo

Página 2

Eduardo Martínez 
Leyva
Página 4

El Cristalazo
de Rafael Cardona

Página 3

Joaquín Narro 
Lobo

Página 3



LLOYD DOGGETT

El legislador 
demócrata 
pide que  
Joe Biden  
se retire de  
la contienda.
PÁG. 26

AÑO XLIII  ·  Nº. 11653  ·  CIUDAD DE MÉXICO  ·  MIÉRCOLES 3 DE JULIO DE 2024  ·  $10 M.N.  ·  elfinanciero.com.mx

CONSUMO PRIVADO, LA OTRA CARA DE LA MONEDA

PIERDE FUERZA EN ABRIL Y SE CONTRAE 0.9%

En abril, el consumo de los hogares 
de México en bienes y servicios se 
anotó una caída de 0.9 por ciento 
mensual, su mayor retroceso desde 
febrero del año pasado, y su primer 
revés luego de tres meses con 
avances. De acuerdo con el Indicador 

Mensual del Consumo Privado del 
INEGI, la moderación fue por un com-
portamiento negativo del consumo 
de bienes nacionales e importados, 
así como por un menor dinamismo 
del gasto en servicios.
—Alejandro Moscosa / PÁG. 5

Mantiene 
dinamismo 
inversión 
productiva 
en México
INEGI. Liga en abril 4 meses en ascenso 
por impulso del gasto en construcción

La Inversión Fija Bruta extendió 
su racha positiva y en los primeros 
cuatro meses del 2024 mostró un 
crecimiento constante, por el gasto 
en construcción, que para algunos 
expertos podría extenderse hasta 
el cierre de año.

En abril, la inversión productiva 
creció 0.9 por ciento mensual, simi-
lar al mes previo, pero por arriba de 
las expectativas de 0.7 por ciento; 
además, ligó cuatro meses al alza, 

según cifras desestacionalizadas 
del INEGI.

Sin embargo, no todos son tan 
optimistas y algunos advierten que 
dada la incertidumbre por la tran-
sición, pudiera haber un freno. “Se 
necesita una señal del nuevo gobier-
no”. La inversión podría presentar 
un entorno retador ante los altos 
niveles de tasas y la incertidumbre 
poselectoral en México y EU, dije-
ron. —Alejandro Moscosa / PÁG. 4

TIENE RICARDO MONREAL 'OTROS DATOS'

Calcula en 3 mil a 3 mil 500 mdp 
el costo de organizar la elección.
PÁG. 32

FALTAN RECURSOS: EXPERTOS E INDUSTRIA

Piden a la virtual presidenta 
definir su política aeronáutica.
PÁG. 20

La virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, reveló 
que, según estimaciones del 
INE, costaría unos 7 mil mi-
llones de pesos la elección ex-
traordinaria para designar, 
por voto popular, a ministros, 
jueces y magistrados.

En reunión con unos 2 mil 
jóvenes activistas de Morena, 
dijo que el Poder Judicial libera 
delincuentes, por lo que urge 
fortalecerlo. 

Pidió que no se permita nun-
ca un régimen autoritario.
—Eduardo Ortega / PÁGS. 32 Y 33

Claudia: costaría 7 mil 
mdp elegir ministros, 
jueces y magistrados
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SHEINBAUM. Califica de absurda la idea de que AMLO seguirá gober-
nando. Si hubiese ganado un hombre no estarían con esa narrativa, dijo. 

P I D E  A  GN  S E R  I N CORRU P T I B L E 

Rechaza AMLO 'descafeinar' la reforma al Poder Judicial

LA INICIATIVA NO ES 'DESCAFEINABLE'. DIJO QUE 
INDEPENDIENTEMENTE DE QUE LA MINISTRA NORMA PIÑA SE FUERA, 
LA REFORMA VA. CELEBRÓ 5 AÑOS DE LA GN. PÁGS. 34 Y 35

ESCRIBEN

Arturo Sarukhan 
CARTA DESDE WASHINGTON / 27

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 28

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 34

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 39

RAMÍREZ DE LA O

La estrategia 
de Sheinbaum 
será integrar 
las Pymes a la 
relocalización.
PÁG. 8

JEROME POWELL 

REQUIERE FED MÁS CONFIANZA 
PARA FLEXIBILIZAR LA POLÍTICA 
MONETARIA EN EU. PÁG. 12

ADRIANA DÁVILA. EN EL PAN 'CAMBIAMOS O NOS MORIMOS'; ASEGURA QUE EL PARTIDO DEBE RECUPERAR SU DEMOCRACIA INTERNA. PÁG. 35

PÁG. 8
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NOTA POSITIVA A VERACRUZ 

Mejora Moody's 
perspectiva  
de calificación.
PÁG. 7

Fuente: INEGI.

Inversión Fija Bruta
 Variación porcentual mensual
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Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Obras dan un nuevo aire al gasto, más moderado que en 2023

Inversión Fija Bruta 
repunta en abril; 
consumo privado 
sufre contracción
•El indicador acumuló cuatro meses en ascenso, impulsado sobre 
todo por el dinamismo en la industria de la construcción: Inegi.

•Baja en demanda de bienes nacionales e 
importados influyeron en la caída en consumo.  PÁGS. 30-31

Octavio Amador

Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 13

Raúl Martínez S.
 PÁG. 17

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 41

Alberto Aguirre
 PÁG. 42

Gabriela Gorab
 PÁG. 44

La agenda de 
crecimiento para 
el Reino Unido

Mohamed A  
El-Erian

 PÁG. 37

Finanzas 
y Dinero

Política  
y Sociedad

• La USTR fijó una po-
sición incierta de cara 
a revisión del T-MEC.

 PÁG. 28

EU se rehúsa a 
acatar reglas de 
origen en panel 
automotriz

Una resolución 
debería beneficiar 
a todas las partes 

en el T-MEC y a su objetivo 
común”.

Informe de la USTR

Aumento sostenido
La aprobación toca un nuevo máximo 
en dos años: llega al 64.5%. Crece 
más de 2 pts. en una semana.  PÁG. 46
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• En su etapa inicial 
beneficiará a 249 jubi-
lados: Z. Robledo.
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El Fondo de 
Pensiones inicia 
entrega de 
complementos 

pesos en promedio 
adicionales recibirán 
los pensionados.

3,975

• Morena propone ha-
cer el gasto por única 
vez para el proceso.

 PÁGS. 40-41

Elección de 
jueces en urnas 
costaría hasta 
3,500 mdp

Es costosa una 
buena administra-
ción de justicia, 

pero lo es más una mala”.

Ricardo Sodi,   
PDTE. DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA EDOMEX.

En Primer 
Plano

Lluvias alivian escasez 
de agua y elevan nivel 
en 103 presas del país
• El volumen en los embalses pasó de 
45,736 millones de m3 a 48,016 millones en 
una semana; prevén más lluvias en este mes.
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• Para el 2030, las afores 
prevén incrementar en 1.5 bdp 
el dinero que administran y 
requerirán más opciones de 
inversión, instrumentos financie-
ros y proyectos para canalizar 
recursos.   PÁG. 22

Con crecientes 
fondos bajo su 

administración, afores 
buscan ampliar límites
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• Tras la expansión del 
déficit en este año, el 
paquete económico 
aclarará dudas: Fitch.
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“Consolidación 
fiscal, reto para 
la nota soberana 
de México”
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Obras dan un nuevo aire al gasto, más moderado que en 2023

Inversión Fija Bruta 
repunta en abril; 
consumo privado 
sufre contracción
•El indicador acumuló cuatro meses en ascenso, impulsado sobre 
todo por el dinamismo en la industria de la construcción: Inegi.

•Baja en demanda de bienes nacionales e 
importados influyeron en la caída en consumo. PÁGS. 30-31
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EL TRICOLOR PASÓ DE 6.3 MILLONES EN 2017 A 1.4 EN 2024. EL SOL AZTECA, DE 
5.2 MILLONES A 982 MIL. LOS GUINDAS SUBIERON DE 319 MIL A 2.2 MILLONES

ABANDONAN AL 
PRI Y PRD 80% 
DE MILITANTES
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HABRÁ CONTINUIDAD EN MATERIA 
DE SEGURIDAD: AMLO P6

EJÉRCITO 
Y MARINA, 

LISTOS ANTE 
BERYL P22

#CLAUDIA 
SHEINBAUM 

PRESENTA 10 
ACCIONES PARA 
JÓVENES P10

POR MISAEL ZAVALA/P4
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CHOCAN EN REDES FCH Y MARKO POR DEBACLE

Tunden al líder 
del PAN por  

“el peor resultado 
de la historia”

ADVIERTEN  “explosiva evolu-

ción”; provoca  daños cuantiosos 

en Granada, San Vicente y Las 

Granadinas; hay que cuidar a Che-

tumal, señala AMLO; alertan de 

ciclón en el Pacífico. págs. 13 y 22

CELEBRA Presidente labor en combate a 

crimen; ve como un acierto creación; bajan 

delitos, excepto extorsión, asegura. pág. 8

REFORMA JUDICIAL:  
ESCALA DEBATE Y LA CORTE 

ACLARA QUE SIGUE PIÑA

Alito Moreno no 
niega per5lar su 
reelección en PRI

Por 9ltros de Comar 
disminuyen 45%  
peticiones de refugio 
pág. 12

BERYL ALARMA A 
 METEORÓLOGOS; 
DEJA EN  CARIBE   
6 MUERTOS Y OLA 
DE DESTRUCCIÓN  

DESTACAN CAMINO DE 5 AÑOS 
DE LA GN Y CONTINUIDAD EN 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD

ASEGURA que ministra mantiene diálogo con los otros poderes; en 

agosto, su proyecto de reforma al PJ; Esquivel afirma que pidió  reflexión.

AMLO descarta concertacesiones; Claudia pide indagar motivos de juez 

De la Peza sobre TEPJF; éste dice: Caso es jurídico no político.  págs. 7 a 11

AFIRMA que él va a hacer lo que los 

priistas decidan en la asamblea; dispo-

ne de 1,876 mdp este año.  pág. 6
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JAVIER SOLÓRZANO

La Corte, al abordaje  pág. 2

RAFAEL ROJAS

El relato del golpe en Bolivia  pág. 6

VALERIA LÓPEZ

Las llaves de la dictadura  pág. 23

POBLADORES de Cancún  
se preparan para el huracán.

EL PRESIDENTE y el gabinete de Seguridad, ayer.

Expresidente acusa que el dirigente albiazul es el que 

más daño le ha hecho al partido; le recrimina servirse con la 

cuchara grande, agandallarse pluris, notarías... pág. 4 

Revira Cortés y critica que Calderón abandonó a Vázquez 

Mota en 2012; a[rma que con él se tuvo la peor votación en 

la historia; le pide explicar si consentía a García Luna 

Gil Zuarth también se sube y recuerda que en 2012 fueron 

sin coalición y obtuvieron 38 senadores y 114 diputados y 

ahora sólo 32; también le echa en cara el pacto de Coahuila

LA CAÍDA del PAN  
tiene una explicación 

muy clara: sus dirigentes, 
especialmente el actual Marko 
Cortés; se han servido con la 
cuchara grande... ¿Qué hizo en 
6 años aparte de agandallarse  

las pluris y las notarías?”

FELIPE CALDERÓN
Expresidente de México

LA EXPLICACIÓN para 
los panistas es muy clara: 

dejaste completamente sola a 
Jose[na y pactaste con Peña 
Nieto. Y de pluris mejor no ha-
blemos, tu grupo sabe muy bien 
de eso y hasta me las pidieron 

en 2021 y 2024”

MARKO CORTÉS
Dirigente del PAN

Mil 600 jueces, magistrados y ministros podrían  
ser elegidos por votación

3 mil a 3 mil 500 millones de pesos, el costo de la elección 

23 mil millones de pesos, recurso de los fideicomisos  
del Poder Judicial
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Pensionados cuyo apellido inicia con letra B ya pueden cobrar apoyo

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

La titular de la Secretaría del 
Bienestar, Ariadna Montiel, 
recordó a los beneficiarios de 
la pensión de adulto mayor y 
madres trabajadoras que entre el 
1 y 19 de julio recibirán su pago 
correspondiente al bimestre 
julio-agosto.

“Si eres derechohabiente de la 
#PensiónAdultoMayor, te tenemos 
#BuenasNoticias, se depositará 
tu pensión correspondiente al 
bimestre julio-agosto, del 1 al 19 
de julio, de acuerdo a la letra 

de tu primer apellido”, indicó la 
funcionaria.

En redes sociales, Ariadna 
Montiel precisó que las personas 
cuyo apellido comience con la 
letra B, podrán disponer de sus 
apoyos a partir de este martes 2 
de julio.

En el caso de los adultos 
mayores, el pago es de seis mil 
pesos y de madres trabajadoras, 
el monto es de mil 600 pesos 
bimestrales.

El día 3  y 4 de julio, 

corresponde a los apellidos con 
la letra C; el 5 de julio letras D, E y 
F; 6 y 8 de julio letra G; 9 de julio 
letras H, I, J y K; 10 de julio L; 11 y 12 
de julio M.

Para el 13 de julio le toca a las 
letras N, Ñ, O, P y Q, 15 y 16 de julio 
letra R; 17 de julio letra S, 18 de julio 
letra T y 19 de julio U, V, W, X, Y, Z.

Si requiere mayor información 
puede consultar la página 
electrónica de la Secretaría de 
Bienestar: gob.mx/bienestar.

 — Ernesto Méndez

Foto: Especial

Ariadna Montiel, titular de la Secretaría del Bienestar, recordó 
que el pago a adultos mayores es de seis mil pesos.

POLÍTICA  
NACIONAL

MEDICAMENTO ILEGAL. La Cofepris emitió una alerta sobre la falsificación y comerciali- 

zación ilegal de un medicamento para tratamiento del hipotiroidismo. En un comunicado 

dijo que Merck Biopharma Distribution informó sobre varios reportes de ineficacia de Eutirox 

(levotiroxina sódica) tableta 100 mg, correspondiente al lote M16806. —  De la Redacción

Partido, gobierno, país
En 1892, el presidente Porfirio Díaz se presentó como 
candidato para su tercera reelección. Parte de la campaña 
consistió en ensalzar al militar oaxaqueño por sus logros en 
el campo de batalla. Ninguno de ellos como el del 2 de abril 
de 1867, día en que las fuerzas de la República, comandadas 
por él, recuperaron la ciudad de Puebla, que había estado 
en manos de los invasores franceses desde el 17 de mayo de 
1863, cuando el general Jesús González Ortega debió rendir 
la plaza por falta de municiones y víveres.

Un cuarto de siglo después de aquella victoria, Díaz con-
virtió el 2 de abril en fiesta nacional. 

“La organización del festejo quedó a cargo de la Secretaría 
de Guerra”, recuerda la historiadora Lara Campos Pérez en 
un estudio sobre el tema (2016), aunque en ocasiones, agre-
ga, “quien se arrogó el derecho y la obligación de hacerlo 
fue el Círculo Nacional Porfirista”, el entonces partido oficial, 
“que había sido el principal impulsor de esta efeméride”.

Ciento treinta y dos años después, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador quiere que el país festeje su triunfo 
electoral de 2018. Lo ha venido haciendo, año tras año desde 
entonces, pero desea algo más que un mitin partidista en el 
Zócalo. Quiere que la fecha forme parte del calendario cívico.

La encargada de presentar la propuesta fue Claudia 
Sheinbaum, quien en menos de tres meses se convertirá 
en su sucesora. Lo hizo el lunes 1 al encabezar un acto para 
conmemorar el sexto aniversario de aquellos comicios. 

El encuentro, organizado por Morena, se llevó a cabo en el 
Complejo Cultural Los Pinos, lo cual constituye una violación 
a la ley, pues se trata de un recinto oficial. Pero eso al oficia-
lismo lo tiene sin cuidado. Si antes de las elecciones del 2 de 
junio no había reparo en llevar a cabo acciones partidistas 
con el respaldo del gobierno, ahora cualquier pudor en ese 
sentido se ha desvanecido.

En su discurso, Sheinbaum propuso a su partido realizar 
una consulta para designar oficialmente la conmemoración, 
la cual, según su apreciación, “ha sido uno de los momentos 
más felices del pueblo de México”.

A fines del siglo XIX, un editorialista del diario El Imparcial 
–mencionado por la historiadora Campos Pérez– hizo su 
propia justificación de por qué el 2 de abril debía ser conme-
morado por todos. Sin ese hecho de armas, alegó, “no habría 
República ni quizás nación”.  

El lunes, la virtual Presidenta dijo lo siguiente: “A este 1 de 
julio hay que ponerle nombre, porque ya es una fecha históri-
ca. Yo les propongo varios. Puede ser ‘el Día de la Revolución 
de las Conciencias’, ‘el Día del Triunfo del Pueblo’ o ‘el Día 
de la Verdadera Democracia’, como lo queramos nombrar”. 

Las mayúsculas en el párrafo anterior no son obra del au-
tor de esta Bitácora; vienen, tal cual, en la transcripción del 
mensaje. Palabras adelante, Sheinbaum añadió una cuarta 
propuesta: “el Día del Pueblo de México”. 

Habrá que ver cómo evoluciona esa iniciativa y si el mar-
tes 1 de julio de 2025 será día de asueto, con desfile por 
Reforma. Sin embargo, ya la simple propuesta, junto con la 
realización en Los Pinos del acto mencionado, habla de la 
fusión que está queriendo hacer el oficialismo de los concep-
tos de partido, gobierno y país, como ocurría en los tiempos 
del PRI hegemónico, el cual, dicho sea de paso y hasta don-
de alcanza mi memoria de reportero, no realizaba festejos 
partidistas en recintos oficiales, fuera del destape sexenal. 

Pero Sheinbaum dijo algo más en esa ocasión. Afirmó 
que nunca pintaría su raya con López Obrador. Si lo hicie-
ra, explicó, “sería pintar la raya con el pueblo de México”. La 
deducción es sencilla: para ella, el tabasqueño y el pueblo 
son la misma cosa. 

Otras conclusiones son también evidentes. El Presidente 
no quiere dejar el poder sin que su Cuarta Transformación 
cuente con una fecha en el calendario cívico, a la manera 
del 16 de septiembre, el 5 de mayo y el 20 de noviembre. Y 
haber logrado que la propuesta de la perpetuación del festejo 
la hiciera su sucesora, es algo que la ata con la idea de que 
su triunfo en las urnas se lo debe a él y que su papel en el 
siguiente sexenio será continuar su obra.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

FUERZA TORAL DEL PRI

Hace eco propuesta 
de separar a la CTM

ARGUMENTAN que los cetemistas han dejado de hacer 
trabajo con el instituto e incluso sus agremiados respaldaron 
a otros partidos políticos en las elecciones del 2 de junio

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Desde algunas asambleas 
municipales y estatales del 
PRI surgieron propuestas 
para reformar de mane-
ra integral el partido, con la 
fusión de algunos de sus or-
ganismos e incluso la sepa-
ración definitiva de la CTM, 
que fue parte indispensable 
del Revolucionario Institu-
cional, desde 1938, durante 
su primera etapa como Par-
tido Nacional Revoluciona-
rio (PNR).

El argumento es que los 
cetemistas han dejado de ha-
cer trabajo con el PRI y aho-
ra incluso sus agremiados 
respaldaron a otros partidos 
políticos en las elecciones de 
este 2 de junio, como ocurrió 
en Puebla, Veracruz, San Luis 
Potosí, Sonora y en Yucatán, 
entre otros, donde el sector 
obrero respaldó a Morena y a 
sus aliados políticos.

Además, hace cuatro 
días la dirigencia estatal de 
la CTM en San Luis Poto-
sí anunció su salida del PRI 
para hacer equipo con Mo-
vimiento Ciudadano. De 
hecho, esta vez la CTM no 
realizó asamblea como sec-
tor del partido con rumbo a 
la Asamblea Nacional que se 
realizará el próximo domin-
go 7 de julio.

De acuerdo con la in-
formación emanada de las 
reuniones que realizaron los 
militantes del PRI, en todas 
las entidades federativas y 
cuya relatoría fue entrega-
da este lunes al dirigente 
nacional, Alejandro Moreno 

Cárdenas, en la mesa de la 
Comisión Redactora de los 
nuevos documentos bási-
cos del PRI, a aprobarse en 
la XXIV Asamblea Nacional 
del partido.

Ayer, la Coordinación 
Nacional Organizadora de la 
XXIV Asamblea Nacional del 
PRI informó los nombres y 
las sedes de quienes integra-
rán las cuatro mesas temáti-
cas, que deberán entregar el 
proyecto de dictamen de los 
nuevos documentos docu-
mentos básicos que se apro-
barán el domingo.

Rubén Moreira será el 
presidente de la mesa de 
Declaración de Principios; 
Marcela Guerra, de la mesa 
de Programa de Acción; 
Gaspar Armando Quintal, de 

la mesa de Estatutos, y Yo-
landa de la Torre, de la Mesa 
de Código de Ética.

Entre las propuestas a 
analizar, emanadas de las 
asambleas, está la fusión de 
áreas u organismos, como 
la Fundación Colosio con la 
Instituto Reyes Heroles, para 
dar paso a una nueva institu-
ción, con nombre diferente; 
desaparacer a PRI.mx y des-
vincularse definitivamente 
de la Confederación de Tra-
bajadores de México (CTM), 
a pesar que durante 88 años 
fue uno de sus tres sectores: 
obrero, agrario y popular.

De hecho, ésta es la pri-
mera vez que la CTM, como 
organización nacional, no 
realizó su reunión previa a 
la XXIV Asamblea del PRI, 

Foto: Archivo

En Puebla, Veracruz, San Luis Potosí, Sonora y en Yucatán, 
entre otros, la CTM respaldó a Morena y a sus aliados.

Foto: Archivo

Uno de los mineros dedicados al operativo de rescate de trabaja-
dores que quedaron atrapados en Pasta de Conchos, en 2006.

aunque algunos de sus inte-
grantes sí participaron en las 
asambleas estatales.

Excélsior buscó a diver-
sos dirigentes de la CTM, 
como el senador Carlos 
Aceves del Olmo y al dipu-
tado Tereso Medina, pero no 
fue posible hablar con ellos 
sobre esta propuesta plan-
teada en las asambleas de 
los priistas.

El PRI inició como el 
Partido Nacional Revolu-
cionario (PNR), en 1929, a 
instancias de Plutarco Elías 
Calles, y como un orga-
nismo que aglutinara a los 
principales partidos políti-
cos de todo el país. En 1936 
se incorporaron la CTM, en-
tonces dirigida por Vicen-
te Lombardo Toledano; y 
se formó la Confederación 
Nacional Campesina, que 
caundo el PNR se convir-
tió en el Partido de la Revo-
lución Mexicana (PRM) se 
convirtieron en dos bases 
sectoriales.

Ésta es la primera vez que 
desde las asambleas priistas 
surge la propuesta de que la 
CTM deje de ser parte de la 
estructura del PRI y, junto 
con el consenso para la ree-
lección de Alejandro More-
no Cárdenas, se convierten 
en dos de los aspectos que 
generarán más discusión 
en las mesas temáticas, de 
acuerdo con la informa-
ción de quienes emprenden 
la tarea de redacción de los 
documentos básicos.

Viuda exige información veraz 
sobre el rescate de los mineros

PASTA DE CONCHOS

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Para Elvira Martínez, viuda de 
Vladimir Muñoz, uno de los 
mineros que quedaron atra-
pados en Pasta de Conchos, 
las autoridades actuaron de 
mala fe al no informarles que 
los restos recuperados al inte-
rior de la mina 8 pertenecen a 
un solo minero, pues ellas te-
nían la esperanza de que fue-
ran más.

“A las familias, pues no se 
les comunicó ese detalle. El 
día que lo sacaron dijeron que 
ya se había recuperado el res-
to de uno de ellos, que se iba a 
tomar por ahí una pauta a las 
autoridades para descansar y 
hacer los trámites que se re-
querían. Pero sí se me hizo de 
muy mala fe el no habernos 
dicho en ese momento que 
ese resto que había salido era 
el único que había sido locali-
zado”, indicó.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río, para Imagen 
Radio, Elvira Martínez aseve-
ró que, ante la falta de infor-
mación certera, “las familias 

sentimos un enojo tremen-
do, porque te sientes enga-
ñada, y te cuestionas por qué 
no te están hablando con la 
verdad”.





ISRAEL DÁVILA

CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX.

Los coordinadores parlamenta-
rios de Morena: Ignacio Mier, en 
la Cámara de Diputados, y Ricar-
do Monreal, en el Senado, asegu-
raron que no serán vulnerados los 
derechos de los trabajadores del 
Poder Judicial con la reforma que 
se discute y se pretende aprobar en 
las próximas semanas; eso sí, ad-
virtieron que estas modificaciones 
legales sí desaparecerán los fidei-
comisos existentes en ese poder y 
que se encuentran fuera de la ley y 
se pondrá fin a los privilegios de los 
que goza la alta burocracia.
Ayer, Mier expresó que el tema 

de la elección popular de minis-
tros, magistrados y jueces sigue en 
estudio, mientras Monreal reveló 
que el costo que tendrá la elección 
popular de jueces, magistrados y 
ministros sería de aproximada-
mente 3 mil 500 millones de pesos, 
los cuales podrían ser solventados 
con parte de los 23 mil millones de 
pesos de los Fideicomisos del Po-
der Judicial que serán extinguidos 
y cuyos recursos serán enviados a 
la hacienda pública.
Pese a que dos de esos fideico-

misos tienen aportaciones de los 
servidores públicos del Poder Ju-
dicial, Monreal aclaró que se va a 
garantizar que anualmente haya 
recursos suficientes para solven-
tar el pago de pensiones y otras 
prestaciones a los empleados, pues 
sus derechos serán respetados en 
su totalidad.
Asimismo, el senador indicó que 

se pondrá fin a la serie de privile-
gios que tiene la alta burocracia 
judicial, en especial los ministros 
de la Corte y advirtió que ya no 

se permitirá que haya pensiones 
complementarias ni haberes de re-
tiro, que representan erogaciones 
millonarias anuales.
Detalló que en la actualidad, los 

ministros al retirarse, reciben, du-
rante dos años, el cien por ciento 
de su salario mensual, es decir, 300 
mil pesos, y a partir de su tercer 
año de retiro, sólo 80 por ciento y 
mantienen este porcentaje hasta 
su muerte.
Adicionalmente se les otorga un 

aguinaldo de más de 568 mil pesos 
y “un pago por riesgo” anual de 642 
mil pesos, además de una percep-

ción de 95 mil pesos por concepto 
de prima vacacional. También ac-
ceden a un seguro de vida por 12 
millones de pesos para el ministro 
y su cónyuge, y un pago por defun-
ción de un millón 189 mil pesos.
Además, tienen derecho a con-

tar con 10 personas de apoyo, (dos 
choferes, tres técnicos y cinco ele-
mentos de seguridad) cuyos sala-
rios cubre el Poder Judicial.
Por su parte, el presidente del 

Poder Judicial mexiquense, Ricar-
do Sodi, planteó que no se puede 
hablar de austeridad cuando lo 
que se requiere son presupuestos 

irreductibles para hacer frente a 
las carencias que tienen los tribu-
nales locales donde, declaró, existe 
un alto déficit de personal.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 

Y ALONSO URRUTIA

No hace falta que renuncie nadie 
para que avance la reforma al Po-
der Judicial, sino únicamente que 
continúe su debate y el proceso 
constitucional para su eventual 
aprobación, afirmó este martes el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.
“No es una concertacesión, como 

era la costumbre en los tiempos de 
Salinas. No, no, que sea de confor-
midad con la Constitución y la ley”, 
afirmó al rechazar una negociación 
para que se apruebe una reforma 
“descafeinada”.
“Qué descafeinada ni qué nada”, 

declaró el mandatario en su confe-

rencia de prensa diaria en Palacio 
Nacional al ser consultado sobre la 
reunión sostenida el lunes a puerta 
cerrada por los integrantes de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación en la que hubo reproches 
a la ministra presidenta Norma 
Piña por su falta de interlocución 
con otros poderes.
Al señalar que la reforma no es 

un asunto personal contra Piña, 
agregó que observa que los inte-
grantes del Poder Judicial “están 
entendiendo” que se requiere la re-
forma y que no pueden ir en contra 
de la voluntad popular.
“No hace falta que renuncie 

nadie, es nada más que continúe 
el debate sobre la necesidad de la 
reforma, hacer un buen análisis, un 
buen diagnóstico. Ya nosotros pre-

sentamos una iniciativa de ley, que 
se revise, que se ven los tiempos, 
los procedimientos que se deben 
aplicar, que se fijen los tiempos 
para la elección y que se inicie el 
proceso con una convocatoria en 
la que puedan ya inscribirse los 
aspirantes”, expuso el mandatario.
–¿Si la ministra presidenta re-

nuncia se podría negociar una re-
forma suavizada?–, se le preguntó 
al Presidente.
–No, no, no. Eso es del tiempo 

de la corrupción y del autoritaris-
mo, no debe haber ese tiempo de 
negociaciones –rechazó y afirmó 
que la reforma y su discusión “no 
es una concertacesión, como era la 
costumbre en los tiempos de Sali-
nas. No, no, que sea de conformi-
dad con la Constitución y la ley”.

Enfatizó que la reforma debe se-
guir un curso legal, establecido en 
la Constitución, y no desviarse con 
negociaciones como las que se ha-
cían “en los tiempos de la corrup-
ción”, López Obrador ejemplificó 
que cuando Ernesto Zedillo refor-
mó a la SCJN, negoció y entregó 
beneficios a los ministros. “Eso se 
podía, pero no debe seguirse con 
esas prácticas”, subrayó.
“No es una cosa en contra de la 

señora Piña. Ella llega ahí, desde 
luego tiene procedimientos que 
uno no puede aceptar, compartir, 
pero no sólo es ella, es una crisis 
del Poder Judicial. ¿Y cómo se en-
frenta una crisis, una decadencia? 
Pues con una reforma, con una 
transformación, no parchando”, 
aseveró.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La ministra presidenta Norma Piña 
Hernández continúa en el cargo y 
al frente de la interlocución con 
los poderes Ejecutivo y Legislativo 
sobre la inminente reforma al Po-
der Judicial de la Federación (PJF), 
respondió la Dirección General de 
Comunicación Social de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación ante 
versiones de que la ministra Yasmín 
Esquivel pidió su renuncia.  
En una breve postura oficial de 

la Corte, difundida ayer, se aseguró 
que Piña Hernández “continúa con 
los trabajos jurisdiccionales y admi-
nistrativos inherentes a su cargo, y 
mantiene diálogo con los poderes 
Legislativo y Ejecutivo de cara a 
una reforma judicial”. 
La Jornada informó que el pasado 

lunes, a puerta cerrada, los minis-
tros discutieron la actual relación 
y diálogo entre el PJF con los otros 
poderes ante la reforma en puerta. 
En la reunión hubo tensión, más aún 
cuando la ministra Esquivel le repro-
chó a Piña Hernández la falta de in-
terlocución para llegar a acuerdos. 

Sí hay diálogo

La titular del PJF aseguró que sí 
hay diálogo con el Ejecutivo y el 
Legislativo, e incluso que la Corte 
ya alista una propuesta alterna a la 
iniciativa presidencial. Algunos mi-
nistros le exigieron a Piña conocer 
dicha propuesta.
Sin embargo, la iniciativa de la 

Corte aún no está lista, de acuerdo 
con comunicación social, ya que 
ayer informó que la ministra Piña 
clausurará el próximo lunes el últi-
mo de los 14 foros convocados por 
el Poder Judicial para con base en 
las conclusiones armar la contra-
propuesta, como publicó este diario 
el 20 de junio pasado. 
“La presidenta de la Corte y del 

Consejo de la Judicatura Federal en-
cabezará el lunes 8 de julio el último 
de 14 foros del Encuentro Nacional 
para una Agenda de Seguridad y 
Justicia, el mayor esfuerzo de escu-
cha a ciudadanas y ciudadanos para 
formular en agosto una propuesta 
con base en dichos foros para una 
reforma judicial”, confirmó la Corte. 
Los foros de la Corte iniciaron el 

21 de marzo de este año en Queré-
taro y cierran el lunes en el Centro 
Cultural Tlatelolco de la UNAM, 
a las 16 horas. En cada encuentro 
participaron cientos de personas 
de los distintos órdenes de gobier-
no, la academia, la sociedad civil y 
personas usuarias del sistema de 
seguridad y justicia. 
“Tiene como objetivo abrir un 

espacio de reflexión colectiva para 
detectar los problemas prioritarios 
de seguridad y justicia, así como las 
rutas de acción para su solución”, se 
lee en la página de la Corte.

La SCJN 

descarta 

dimisión de 

Norma Piña 

a la Corte

Elección popular de ministros 
costará unos 3 mil 500 mdp 
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AMLO: reforma al judicial 
no puede ser descafeinada
Rechaza que se busquen renuncias o concertacesiones

“NO HACE FALTA QUE RENUNCIE NADIE”

 Del% na Gómez, gobernadora 
del estado de México; Ricardo 
Monreal, senador federal, e 
Ignacio Mier, diputado federal, 
encabezaron la tercera fecha 
de los Diálogos Nacionales 
Reformas Constitucionales 
al Poder Judicial que se 
llevaron a cabo en Toluca. Foto 
Cuartoscuro
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El político de Zacatecas precisó que 
una vez que la reforma se apruebe, se 
llevarán a cabo los actos y procesos ne-
cesarios para extinguir los fondos, los 
fideicomisos, los mandatos y los contra-
tos análogos que no se encuentren pre-
vistos en la ley secundaria. Los recur-
sos se concentrarán en la Tesorería de 
la Federación.

Sobre el costo de la elección por voto 
popular de mil 658 jueces, magistrados 
y ministros, estimó que esta tendrá un 
estimado de 3 mil a 3 mil 500 millones 
de pesos.

Al abundar sobre el tema de la can-
celación del haber de retiro para los ac-
tuales ministros, detalló que entre otras 
prestaciones a quienes ya no se encuen-
tran en funciones, reciben aguinaldo 
cercano a los 600 mil pesos, seguro de 
vida por 12 millones de pesos para ellos 
y su cónyuge, pago por riesgo de 640 
mil pesos, cinco personas de personal de 
apoyo, reembolso de compra de medica-
mentos, cinco elementos de seguridad, 
dos suburban blindadas , 22 mil pesos 
de gasolina y peajes, todo ello ya sin es-
tar activos.

El senador de Morena dijo que ade-
más reciben el total de su salario los dos 
primeros años y el 80 por ciento hasta su 
muerte. Afirmó que la austeridad impul-
sada por el actuar Gobierno Federal no 
fue acatada ni por el Poder Judicial ni 
los órganos autónomos, quienes han vio-
lado el artículo 127 de la Constitución.

Monreal anticipó que una vez apro-
bada la reforma, las legislaturas locales 
tendrán un plazo de 180 días naturales 
para realizar las adecuaciones a las le-
yes locales, momento en el que se dirigió 
especialmente al presidente del poder 
judicial mexiquense sentado en el pre-
sidium, Ricardo Sodi, quien percibe un 
salario mensual de 300 mil pesos, pa-
ra advertirle “ es decir señor presidente, 
va la austeridad también para ustedes”.

Recordó que la austeridad se estable-
ce como una política de Estado, señalan-
do que el Poder Judicial y otros órganos 
autónomos deben alinearse con las dis-

La elección por voto popular de mil 658 
jueces, magistrados y ministros, tendrá 
un costo para el erario público de 3 mil 
a 3 mil 500 millones de pesos, afirmó 
el coordinador de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal.

“Mucha gente se pregunta cuánto 
costará organizar la elección de mil 600 
ministros, jueces y magistrados. En un 
cálculo aproximado que hemos hecho 
con actuarios y con personal del INE, a 
quien se le faculta esta responsabilidad, 
pudiera erogarse entre 3 mil y 3 mil 500 
millones de pesos la elección por única 
ocasión. Se podría destinar, incluso, por 
excepción a este propósito, parte de los 
23 mil millones de pesos que tienen los 
fideicomisos y que van a ser enterados 
a la Tesorería”, explicó.

El Poder Judicial en cambio estima la 
elección de jueces, magistrados y minis-
tros con un costo aproximado de 22 mil 
millones de pesos para los mexicanos, 
según un análisis que realizó exprofeso 
sobre la reforma al Poder Judicial que 
incluye la elección de estos cargos a tra-
vés del voto popular.

Al participar en el Foro 3 de los Diálo-
gos Nacionales sobre la Reforma Consti-
tucional al Poder Judicial, Monreal Ávi-
la aseguró que los derechos laborales de 
las y los trabajadores del Poder Judicial 
serán respetados en su totalidad, inclu-
yendo pensiones, apoyos médicos, segu-
ros, aguinaldos y demás prestaciones.

La elección de 
ministros y jueces 
costaría hasta 
$3.5 mil millones, 
señala Monreal
“Es un cálculo aproximado que 
hemos hecho con actuarios y 
con personal del INE, a quien se 
le faculta esta responsabilidad”, 
dijo el senador de Morena

Alejandro Páez y 
Concepción González
nacional@cronica.com.mx

Impacto financiero

TOMA DE PANTALLA

Una mala administración de 
justicia siempre será más ca-
ra que una buena, aunque 
ésta última requiera de una 
inyección importante de re-
cursos presupuestales, fue la 
premisa que defendió el pre-
sidente del Tribunal Superior 
del Edomex, Ricardo Sodi, al 
abrir la discusión sobre la Re-
forma Judicial.

Pidió incluso que, para el 
caso de los poderes estatales, 
se permita ampliar el uso del 
Capítulo 1000, es decir, se am-
plié la contratación de perso-
nal por encima de lo que mar-
can los lineamientos de racio-
nalidad en el gasto. Señaló 
que se requieren 18 jueces por 
cada 100 mil habitantes, pero 
siendo realistas México podría 
llegar a 10; de momento, enti-

dades como el Edomex están 
alrededor de 3 jueces por ca-
da 100 mil habitantes.

“Frente a tantas caren-
cias de personal, instalacio-
nes y equipo en los poderes 
judiciales locales, no es po-
sible hablar de austeridad”, 
sentenció. Una buena admi-
nistración de justicia es con-
tosa, agregó, “una mala es 
aún más costosa”.

Avaló que se vigile el uso 
racional de los recursos, pe-
ro indicó que hay que in-
vertir para alcanzar la ad-
ministración de justicia que 
deseamos.

“Toda reforma preten-
da ser sistemática e inte-
gral, debe tomar en cuenta 
a los estados”, finalizó Ri-
cardo Sodi Cuellar, siempre 
recuperando la experiencia 
lograda en los poderes es-
tatales y sin olvidar la su-
ficiencia presupuestal que 
nos acerque a los estánda-
res internacionales. 

“Frente a carencias 
en poderes judiciales 
locales, no es posible 
hablar de austeridad”

El primer punto del foro de la reforma judicial con 
sede en Toluca abordó el gasto necesario. Vayamos 
por la su% ciencia presupuestal, pidió el presidente 
del Poder Judicial del Edomex, Ricardo Sodi Cuéllar

Concepción González 
y Arturo Ramos
nacional@cronica.com.mx
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posiciones del artículo 127 de la Cons-
titución, que regula las remuneraciones 
de los servidores públicos.

Explicó que con la entrada en vigor 
de la reforma, los ministros que conclu-
yan su encargo y los que sean electos 
por el voto popular ya no recibirán ha-
ber de retiro, que incluye múltiples be-
neficios, y una vez aprobada la nueva 
legislación, el resto de las entidades ten-
drán un plazo de 180 días para hacer las 
modificaciones a nivel local.

Por otra parte, el dirigente de los traba-
jadores del Poder Judicial, Gilberto Gon-
zález Pimentel, afirmó que politizar el 
presupuesto conlleva riesgos, entre ellos 
la posibilidad de afectar financieramen-
te al Poder Judicial en su operación y li-
mitar el acceso a la justicia a cientos de 
miles de mexicanos.

La única mujer que participó en el Foro 
como ponente, Carolina Villagrán, Visita-
dora del Consejo de la Judicatura, admi-
tió que el pueblo de México no confía en 
el poder judicial, “tenemos que ganarnos 
esa confianza nuevamente, no es un tema 
de recursos, es de vocación y claro que se 
puede tener austeridad con racionalidad, 
que quien se acerque a pedir la protección 
de la ley no encuentre que el arbitrario sea 
el propio juzgador”, mencionó.

Relató que actualmente solo 19 Visi-
tadores tienen a su cargo la supervisión 

A favor de la reforma al Poder Judi-
cial el Doctor en Derecho por la Fa-
cultad de Derecho de la UNAM y por 
la Universidad. Complutense de Ma-
drid, Jaime Cárdenas acepta que di-
cha reforma “puede tener elementos” 
con dedicatoria para algunos de los 
actuales ministros de la Corte e in-
cluso admite los riesgos de que gru-
pos de interés, partidistas o hasta del 
crimen organizado pretendan influir 
en la elección  a través del voto popu-
lar de jueces, magistrados y ministros 
que plantea esa iniciativa que se prevé 
aprobar en septiembre próximo.

“La actitud de algunos ministros 
catalizó o aceleró esta propuesta, 
aunque es algo que el presidente An-
drés Manuel López Obrador plantea-
ba desde hace muchos años pero que 
lo dejaba aunque luego lo retomaba”, 
asevera.

Sin embargo asegura que la crea-
ción de un Tribunal de Disciplina Ju-
dicial como propone esa  reforma será 
el antídoto para  blindar  la elección 
de jueces, magistrados y ministros de 
una eventual interferencia de grupos 
de poder, partidistas y del crimen or-
ganizado.

“Si es un riesgo, pero este tribunal 
debe ser muy poderoso para sancio-
nar a aquellos que aportes recursos a 
los candidatos a estos cargos, los que 
aporten recursos ilícitos o a los aspi-
rantes que reciban esos recursos, si a 
ese Tribunal se le dan poderes para 
que sancione a jueves y ministros ya 
en ejercicio, o en el proceso electo-
ral y que pueda asegurar inmuebles, 
cuentas bancarias, de los involucra-
dos,  será un arma y un instrumento 
muy poderoso para evitar financia-
mientos ilícitos, El riesgo existe pero 
ese será el antídoto”, explica.

En entrevista con CRONICA, el ex 
diputado, defiende esa reforma y des-
estima los argumentos del Poder Ju-
dicial sobre el impacto y los riesgos 
de procuración de justicia asociados 
a esta iniciativa así como las deman-
das laborales y un supuesto fin de la 
carrera judicial.

Rechazó que después de esta refor-
ma haya un Poder Legislativo “a mo-
do” del Ejecutivo a partir de la mane-
ra en que serán propuestos donde el 
poder legislativo, el ejecutivo y has-
ta el judicial tendrán sus propuestas.

“Van a ser candidatos de distintas 
procedencias, no solo de la proximi-
dad ideológica con Morena, en la ac-
tualidad es peor porque el presiden-
te propone una terna y al Senado no 
le queda mas remedio que escoger a 
uno de la terna y si no hay acuerdos 

el Presidente acaba designando a la o 
el ministro como pasó con Lenia Ba-
tres.  El sistema de ahora es peor por-
que le da un control al presidente so-
bre el origen de los candidatos a mi-
nistros”, explicó.

Asimismo rechaza que estemos en 
una era similar a la de Maximiliano 
Robespierre, el tirano francés que eli-
minaba a sus opositores con la guillo-
tina, tras los amagos y amenazas de 
juicio político a jueces y ministros que 
no sean afines a la 4T.

“Por eso se debe poner muy claro 
en la reforma los alcances de jueces 
y ministros  sobre lo que pueden y no 
pueden hacer en materia de políticas 
públicas y de gobierno”.

Cárdenas defiende la elección de 
jueces, magistrados y ministros por 
voto popular al considerar que hay 
un gran desdén y temor al poder que 
pueda detentar el pueblo y elegir este 
tipo de cargos.

“Hay esa percepción de que las 
mayorías no deben tener el poder, 
que es preferible  que cuerpos técni-
cos, burocráticos, especializados sean 
los que definan las cosas importantes, 
dice que va a saber el pueblo de jus-
ticia. Hay un gran desdén y temor al 
poder del pueblo y eso se manifiesta 
en el Poder Judicial que es una insti-
tución contra mayoritaria”, acusa.
¿No se rompe la carrera judicial 
con esta reforma?
No, la carrera judicial puede salva-
guardarse. Además es insuficiente 
porque se basa en concursos cerra-
dos. Si eres parte del Poder Judicial 
puedes participar pero si eres externo 
no te permite concursar. Si debe ha-
ber carrera que no haya dedazos, la 
reforma de AMLO no se opone a ello, 
solo los jueces y ministros son los que 
van a ser electos.

Asimismo rechazó que se afecte la 
inercia de los juicios y procesos judi-
ciales que están en curso como ad-
vierte el Poder Judicial, pues explica 
que los secretarios de estado pueden 
asumir ese rol de manera interina o 
“jueces por ministerio de ley” para no 
afectar esos juicios.

De hecho calculó que el 40% de 
los más de mil 600 jueces, magistra-
dos y ministros actuales participarán 
en la elección estimada para el 2025 
e incluso previó que ganarían a partir 
de su trayectoria y experiencia.

El  ex titular del Instituto para de-
volver al Pueblo lo robado, también 
desestimó los amagos de una cascada 
de demandas laborales y el acudir a 
instancias internacionales. (Alejan-
dro Páez)

Jaime Cárdenas admite 
que reforma puede tener 
dedicatoria y el riesgo de que 
grupos de interés interfieran

a nivel nacional de más de mil 600 jue-
ces y magistrados, “Tenemos gente pro-
fesional, excelente y valiosa, pero tam-
bién tenemos malos operadores jurídi-
cos que han manchado la institución y 
que desafortunadamente no solo afec-
tan nuestra imagen, también los dere-
chos de los trabajadores”.

Tenemos titulares enfermos de po-
der y son cuestiones donde propondría 
que el Tribunal Disciplinario como parte 
de esta reforma se encargue de atender, 
existe actualmente una unidad especia-
lizada en combate al acoso laboral y se-
xual, no dejemos esos temas de lado por 
que es una realidad que vivimos todas 
las funcionarias del poder judicial de la 
federación. El acoso laboral, la intimida-
ción, el exceso de poder, el nepotismo, 
son temas que están presentes, afirmó 
la especialista.

Otro de los ponentes, el magistrado 
Juan Pablo Gómez Fierro, expresó que 
la reforma al poder Judicial no solo im-
plica las condiciones para las familias 
de casi 50 mil trabajadores, sino que es 
determinante poner en el centro a los 
justiciables.

Pidió que no se comprometa una fun-
ción tan trascendente como la imparti-
ción de justicia, al no contarse con re-
cursos para garantizar a la población el 
acceso pleno y afirmó que la austeridad 
puede conciliarse con la legitimidad e 
independencia judicial.
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lo largo de 
los años, los 
partidos que 
conforma-
ron la alian-
za PAN, PRI 
y PRD per-

dieron militancia. Información 
obtenida por El Heraldo de 
México a través de solicitudes 
de información precisa que al 
PRI y al PRD los abandonaron 
millones de militantes. 

Las cifras del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) indican que 
el PRD pasó de 5.2 millones de 
militantes, en 2017, a 982 mil 355  
afiliados en 2024. Es decir, este 
partido perdió 81% de su mili-
tancia en los últimos siete años. 

Durante ese periodo, el sol 
azteca ha tenido dirgencias 
itinerantes, pues tuvo como 
dirigentes a Manuel Granados, 
Angel Ávila, una dirigencia ex-
traordinaria encabezada por 
militantes y Jesús Zambrano, 
presidente de 2020 a la fecha.

Este año, también el sol az-
teca está en vías de perder su 
registro pues no alcanzó 3% de 
la votación de la elección federal. 

El PRI, por su parte, también 
cayó en número de militantes al 
pasar 6.3 millones en 2017 a sólo 
1.4 millones en 2024. El priismo, 
en ese periodo, perdió 80% de su 
militancia, cuando encabezaron 
el partido Enrique Ochoa, René 
Juárez, Claudia Ruiz Massieu y 
Alejandro Moreno. 

Para la consejera nacional y 
exlideresa del PRI, Dulce María 
Sauri, en estas elecciones su 
partido tuvo una votación in-
ferior al número de militantes 
que tenía registrado en 2018, con 
solo 5.5 millones de sufragios. 

"Si Alejandro Moreno pone 

A

por delante su enorme ambi-
ción, el PRI está condenado a 
tener posiblemente 5% de los 
votos en 2027 y a vivir una situa-
ción como la que está viviendo 
el PRD ahora, con la pérdida del 

registro en 2030", advirtió en en-
trevista para el programa Sergio 
y Lupita en Heraldo Radio. 

Aunque menos militantes, 
el PAN también perdió afiliados. 
En 2017 registraba 378 mil 838 

afiliados a 284 mil 493  en este 
año. Apenas tuvo una pérdida 
de 25% de su militancia. En ese 
periodo el partido tuvo como 
dirigentes a Damián Zepeda y a 
Marko Cortés, de 2018 a la fecha.

En cambio, Morena decidió 
abrir su partido a la ciudada-
nía y comenzó un proceso de 
afiliación de militantes que en 
siete años creció seis veces, 
pues pasó de 319 mil 449 mi-
litantes en 2017 a 2.2 millones 
afiliados en 2024. En términos 
de porcentaje, los morenistas 
subieron casi 600% en su cifra 
de registros ante las autoridades 
electorales. 

 DECRECEN. El PRI, encabezado por Alejandro Moreno, llamó su militancia a iniciar los trabajos de la 24 Asamblea Nacional.

Sauri 
calificó 
resultados 
como un 
descalabro.

Solicita 
que el PRI 
entre a un 
proceso de 
reflexión y 
autocrítica. 

Pide 
que no se 
permita la 
reelección 
de Moreno.

DESDE 
ADENTRO

PIERDEN A
80% DE SU 

MILITANCIA
LA CIFRA DE AFILIADOS QUE HAN ABANDONADO  

A ESOS PARTIDOS SUMA MÁS DE NUEVE MILLONES,  
EN CAMBIO, MORENA, CRECIÓ CASI 600% SUS ADEPTOS

#PRIYPRD

#DEBATEENREDES

CHOCAN POR  
RESULTADOS 
CALDERÓN Y 

MARKO CORTÉS

El expresidente Felipe Calde-
rón y el líder nacional del PAN, 
Marko Cortés, chocaron y se 
culparon por la debacle y los 
malos resultados electorales 
de Acción Nacional, así como 
la responsabilidad de haber im-
pulsado a Genaro García Luna 
en la Secretaría de Seguridad 
Pública Federal.

El exmandatario abrió una 
fuerte discusión en la red social 

"X" al acusar a Marko Cortés de 
ser el peor orador e incluirse 
como legislador plurinominal. 

"Uno de los mejores tribunos 
de Accion Nacional, Jorge Tria-
na, quedó fuera del Congreso al 
no incluirlo en sus listas pluri-
nominales. Eso sí, sí quedó uno 
de sus peores oradores, Marko 
Cortés, el actual presidente del 
PAN y el que más daño le ha 
hecho en la historia", señaló. 
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POR MISAEL ZAVALA

DE MILITAN-
TES PERDIÓ 
ACCIÓN 
NACIONAL.

DE COBER-
TURA EN CA-
SILLAS TUVO 
EL PAN.

25%

68%

VAN A  

LA BAJA

MIL MILITANTES  

REGISTRA EL PRD.

982

MILLONES 

DE AFILIA-

DOS EN PRI.1.4

PIDE UNA 

RESPUESTA

 Calderón acu-
só a Marko de 
"agandallarse" 
notarías y varias 
plurinominales.

En respuesta, Cortés pidió 
a Calderón explicar por qué la 
peor caída de votación para el 
PAN en la historia “fue cuando 
fuiste Presidente. Aprovecho 
también para pedirte que nos 
expliques qué pasó con Gar-
cía Luna, porque al PAN eso le 
provocó un enorme daño en la 
campaña, ¿no te enterabas de 
lo que pasaba en tu gobierno, o 
lo consentías?", dijo. M. ZAVALA
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DESMANTELAN RED DE LAVADO DE CÁRTELES MEXICANOS. La 
policía de Brasil desbarató una organización que presuntamente lavó cinco 
mil 500 millones de reales (alrededor de 970 millones de dólares) en dinero 
derivado de la venta de cocaína a las organizaciones criminales mexicanas y 
otros mercados. Se informó que las ganancias fueron blanqueadas mediante 
inversiones en empresas inmobiliarias y la compra de 240 autos de lujo.

HERMANA DE GARCÍA LUNA INSISTE EN EVITAR APREHENSIÓN. Espe-
ranza García Luna impugnó el fallo de un juez federal, quien le negó la suspensión 
deKnitiva contra la orden de arresto y su ejecución que se haya librado a petición de 
la FGR. La familiar del exsecretario de Seguridad Pública, quien estuvo encargada 
de la Policía Cibernética en el sexenio de Felipe Calderón, es señalada de realizar 
junto con otros parientes triangulaciones Knancieras en Estados Unidos.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 03.07.2024
AGENDA NACIONAL

Ubican 3 cuerpos de
policías desaparecidos
TRAS REPORTARSE su desaparición el pasado 30 de junio 
cuando la corriente del río Seco arrastró la patrulla en la que se 
transportaban para brindar apoyo en las comunidades afectadas 
por las lluvias en Tepetlán, Veracruz, fueron localizados en tres 
puntos distintos gracias a un operativo de Protección Civil.

México

LA CAÍDA 
DEL PAN 

tiene una explica-
ción: sus dirigentes 
(Marko Cortés) se han 
servido con la cuchara 
grande. ¿Seis años en 
la dirigencia y sólo el 
39% de representan-
tes de casilla?“

FELIPE CALDERÓN
Expresidente  
de México

FELIPE 
CALDERÓN, 

explícanos por qué 
la peor caída de 
votación para Acción 
Nacional en la histo-
ria fue cuando fuiste 
presidente, dejando 
a nuestra candidata 
en tercer lugar”

MARKO CORTÉS
Líder nacional  
del PAN

DEJAS 
EL PEOR 

resultado en nuestra 
historia; 32 diputados 
de mayoría, con 
coalición de tres 
partidos, y todavía 
peor, 16 senadores 
después de la bailada 
que te dio Alito”

GIL ZUARTH
Exsecretario particu-
lar de Felipe Calderón

Marko Cortés criticó  
los niveles de votación durante  
la administración de Calderón.
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| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

E
n un fuerte encontronazo al más 
alto nivel en el PAN, el expresi-
dente Felipe Calderón Hinojosa 
y el dirigente nacional panista 

Marko Cortés Mendoza se enfrascaron 
ayer en una pelea en la que intercambia-
ron acusaciones por los malos resultados 
electorales obtenidos desde hace años, 
situación por la que esa fuerza política se 
encuentra en una debacle.

En sus redes, el exmandatario federal 
panista —quien se apartó de ese partido en 
el 2018, luego del ascenso del actual diri-
gente partidista— reprochó que en el Con-
greso de la Unión haya quedado Cortés 
Mendoza, el dirigente que “más daño le ha 
hecho” al PAN en su historia y uno de los 
“peores” oradores del blanquiazul, al su-
brayar que el exdiputado Jorge Triana no 
quedó en las listas plurinominales, pues el 
dirigente privilegió a su “camarilla”.

“Uno de los mejores tribunos de Ac-
ción Nacional, Jorge Triana, quedó fuera 
del Congreso al no incluirlo en sus listas 
plurinominales. Eso sí, sí quedó uno de 
sus peores oradores, Marko Cortés, el 
actual presidente del PAN y el que más 
daño le ha hecho en la historia a ese par-
tido, además de su asistente, y otros de 
su camarilla”, dijo.

En respuesta, el dirigente blanquiazul 
pidió una explicación del por qué la peor 
caída de votación para Acción Nacional 
en la historia fue cuando Calderón Hino-
josa estuvo en la Presidencia de la Repú-
blica, quedando en tercer lugar.

Además, aprovechó para cuestionarlo 
sobre lo que ocurrió con el secretario de 
Seguridad Pública en su sexenio, Genaro 
García Luna, porque sin tener ninguna 
responsabilidad, dijo, “al PAN eso le pro-

Se acusan mutuamente de ser quien más dañó al partido

Marko Cortés y Felipe Calderón 
chocan por la debacle del PAN
EL LÍDER blanquiazul le revira al exman-
datario que abandonó a JoseKna Vázquez 
Mota, candidata presidencial en el 2012; al 
pleito se suman Gil Zuarth y Javier Lozano

vocó un enorme daño en la campaña. 
¿Tú no te enterabas de lo que pasaba en 
tu gobierno o lo consentías?”, le lanzó.

Incluso, exhibió grá]cas en las que se 
muestra el número de votos en las elec-
ciones del 2012, del 2018 y del 2024, con 
números comparativos favorables du-
rante su dirigencia.

Sin embargo, Felipe Calderón aseveró 
que, si el PAN hubiese asumido una na-
rrativa acorde con los gobiernos panistas, 
hubiera tenido mejores resultados, como 
pasó con anterioridad con los gobiernos 
de Veracruz, Chihuahua, Tamaulipas y 
Quintana Roo, y no sólo deslindarse de 
ellos, como ocurrió en la gestión de la ac-
tual dirigencia partidista.

El exmandatario federal criticó que lo 
único que hace la dirigencia de Acción 
Nacional es avalar el discurso del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, 
pues dijo que sólo repiten palabra por 
palabra sus mentiras. “¿Y así querían ga-
nar? ¡Qué tontos son! Por cierto, al igual 
que él, también quieren que yo asuma 
sus derrotas. En eso también son tontos 
y mediocres”, agregó.

Calderón Hinojosa reiteró que Acción 
Nacional pudo haber tenido una narra-
tiva propia a partir de sus gobiernos en 
temas como economía, política social, 
infraestructura, salud o medio ambiente. 
Incluso, aclaró que, en seguridad, nadie 
combatió más al crimen y a la delincuen-
cia que el gobierno del PAN.

Indicó que la caída de esa fuerza políti-
ca tiene una explicación muy clara, pues 
aseguró que sus dirigentes, especialmen-
te el actual, Marko Cortés, “se han servi-

do con la cuchara grande”.
Ante los señalamientos, Marko Cor-

tés reviró al señalar que Felipe Calderón 
abandonó a Jose]na Vázquez Mota, can-
didata presidencial panista en el 2012. 
“La explicación para los panistas es muy 
clara: dejaste completamente sola a Jo-
se]na y pactaste con Peña Nieto”, recri-
minó.

Y “de pluris mejor no hablemos”, dijo, 
ya que su grupo (de Calderón) sabe muy 
bien de eso y hasta pidieron esas posicio-
nes en 2021 y 2024.

Mencionó que sólo en el PAN tuvieron 
una cobertura de casillas del 68 por cien-
to el día de la pasada elección, y ya con la 
coalición llegaron al 80 por ciento, mu-
chos más de los que tuvieron en el 2012.

En el sainete se involucró el exlegisla-
dor panista Roberto Gil Zuarth, quien cri-
ticó la decisión de la actual dirigencia pa-
nista de competir en coalición, pues dijo 
que, en el 2012, al competir sin alianzas, 
obtuvieron 12.7 millones de votos, así 
como 38 senadores y 114 diputados.

Pero en el 2024, el PAN obtuvo tres 
millones de sufragios menos, con un pa-
drón que creció en 20 millones de ciuda-
danos. “Dejas el peor resultado en nues-
tra historia; 32 diputados de mayoría, con 
coalición de tres partidos, y todavía peor, 
16 senadores después de la bailada que te 
dio Alito”, aseveró.

Gil Zuarth, quien fue secretario parti-
cular del entonces presidente Calderón, 
reprochó que Marko Cortés presume 
los votos del PRI y del PRD como suyos, 
cuando se queja del PRIAN que él fir-
mó. “Y mejor ni hablemos del pacto de 

Coahuila. Ya tienes la pluri. ¡Ya siéntate, 
carajo!”, agregó.

Quien también se lanzó en contra de 
Marko Cortés es el aún panista Javier 
Lozano Alarcón. Más temprano ayer 
mismo, en el programa Atypical, el exse-
nador criticó la posición privilegiada de 
Cortés Mendoza al ser número uno en las 
listas de representación proporcional al 
Senado de la República, pero éste le res-
pondió que al menos lo hará mejor que 
él, cuando estuvo en el mismo puesto. 
“No he sido funcionario público, pero al 
menos no vendo mi voto”, le respondió.

Lozano Alarcón reprochó que Cortés 
Mendoza no quiera reconocer a Genaro 
García Luna como uno de sus integran-
tes, luego de que fue funcionario en el 
sexenio de Felipe Calderón, e incluso lo 
llamó cobarde, lo que generó una serie de 
acusaciones, hasta llegar al reclamo por 
el primer lugar que tiene el dirigente en 
la lista al Senado.

“Mira Javier, dile a la gente que estás 
enojado porque no te dimos la plurino-
minal, no mientas y dile a la gente la ver-
dad”, exhibió Cortés Mendoza.

Lozano lo cali]có como “un pésimo” 
dirigente, pero de inmediato Cortés le 
respondió que fue gracias a él que re-
gresó al PAN, ya que le brindó todas las 
facilidades para ello, y de nueva cuenta 
le abrió las puertas.

Para terminar el encontronazo entre 
los panistas, el dirigente nacional panis-
ta pidió regresar a otros temas y dejar de 
lado las acusaciones, pues dijo que no 
fue a pelear, sino a debatir sobre lo que le 
pasa a México.

EL PAN inició los preparati-
vos para la renovación de su 
dirigencia nacional mediante 
una sesión extraordinaria del 
Consejo Nacional, decidido por 
unanimidad de sus miembros. 

JoseAna Vázquez Mota (2012):
12,732,628 votos

25.39% de la votación

63% de participación ciudadana

Ricardo Anaya Cortés (2018)
12,610,120 votos

22.2% de la votación (En alianza con PRD y MC)

64% de participación ciudadana

Xóchitl Gálvez Ruiz (2024)
16,502,697 votos

27.4% de la votación (En coalición con PRI y PRD)

61% de participación ciudadana

Porcentaje de vota-
ción del PAN para la 
Presidencia en 2024

16

Por ciento disminu-
yó la votación pre-

sidencial por el PAN 
entre 2006 y 2012

10

Años al frente de Ac-
ción Nacional tiene 

Marko Cortés

6

Fuente| Elaboración propia del PAN con 
base en los cómputos distritales del INE









Ya hay notificación 

sobre agua: Batres

CONTAMINACIÓN EN LA BJ

El jefe de Gobierno 
reconoció que 
fueron informados 
por un juez de 
Distrito en Materia 
Administrativa

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

“Ya se recibió” la notificación 
para entregar información 
sobre agua contaminada 
en la alcaldía Benito Juárez, 
dijo ayer el jefe de Gobierno, 
Martí Batres.

“En efecto, hay una no-
tificación, pero también te-
nían ciertos plazos todavía, 
es decir, hay ciertos proce-
dimientos que se han lle-
vado a cabo en cuanto a los 
instrumentos legales que 
tiene el gobierno de la ciu-
dad. Lo que sí puedo decir 
es que toda la información  
que se solicita se atiende y 
se responde. Todo lo que 
tengamos que responder lo 
respondemos; toda la infor-
mación que tengamos que 
dar, la damos”, expresó.

La semana pasada, el 
Juez Cuarto de Distrito en 
Materia Administrativa en 

la Ciudad de México, Uli-
ses Oswaldo Rivera Gonzá-
lez, ordenó al gobierno de la 
ciudad y al Sistema de Aguas 
cumplir con la entrega de la 
información sobre el agua 
contaminada en esa zona.

La sentencia, a la que 
Excélsior tuvo acceso, fue 
emitida el 24 de junio y daba 
24 horas para que se cum-
pliera una vez notificada.

El jefe de Gobierno des-

cartó que  la explosión e 

incendio a espaldas del 

Aeropuerto Internacional 

de la Ciudad de México, en 

la colonia Ciudad Lago, en 

el  municipio mexiquense 

de Nezahualcóyotl, tenga 

relación con los reportes 

de olor a combustible de 

las  últimas semanas re-

gistrados en la colonia Cu-

chilla del Tesoro, alcaldía 

Gustavo A. Madero.

Martí Batres señaló que 

continúan los trabajos en 

esta última colonia para 

descartar la presencia de 

nuevos puntos de hua-

chicol en los ductos que 

transportan turbosina,  

además de  retirar la tierra 

contaminada.

En una conferencia de 

prensa en la que presentó 

resultados del programa 

en materia de agua, pre-

cisó que Protección Civil 

y el Sistema de Aguas 

de la Ciudad de México 

trabajan de manera coor-

dinada con Petróleos 

Mexicanos en dos vertien-

tes: en la remediación de 

suelo y en la detección 

de posibles nuevas tomas 

clandestinas.

 — Hilda Castellanos

Descartan 
combustible 
en la GAM EXCELSIOR  |  DOMINGO 16 DE JUNIO DE 2024

COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

La Ciudad de México sigue 
siendo de izquierda y obra-
dorista, afirmó Clara Brugada, 
jefa de Gobierno electa. 

“Hoy le decimos al Presi-
dente que esta ciudad sigue 
siendo una ciudad con cora-
zón obradorista, hoy le de-
cimos al presidente López 
Obrador que gracias a su gran 
trabajo, hoy hacemos realidad 
este triunfo”, expresó. 

Durante el Gran Baile de 
la Victoria realizado en el 
Monumento a la Revolución 
para festejar su triunfo elec-
toral, la morenista manifes-
tó que, además de obtener el 

“CDMX sigue 
siendo de 
izquierda”

CLARA BRUGADA

Foto: Especial

Foto: Archivo / Héctor López

La jefa de Gobierno electa invitó a los asistentes a bailar al ritmo 
de Son 14, agrupación cubana, en el Monumento a la Revolución.

Foto: Especial

Fundador de la organización 
1000 pelotas para ti.

gobierno, ahora se necesita un 
poder ciudadano. 

“Vamos a organizarnos 
porque no basta con conquis-
tar los gobiernos, necesita-
mos construir un gran poder 
ciudadano que ayude a que 
sus gobiernos caminen por el 
rumbo de los compromisos y 
que no haya ninguna varia-
ción. Un poder ciudadano que 

acompañe a su gobierno en 
la toma de decisiones”, men-
cionó la próxima mandataria 
capitalina.

Brugada se comprometió 
a convertir a la capital en una 
ciudad a la vanguardia en ser-
vicios, movilidad y seguridad. 

Además, dijo, buscará re-
solver el reto del agua, ga-
rantizar la justicia para las 

mujeres, pueblos originarios y 
ser una urbe próspera. 

“Esta ciudad se converti-
rá en una ciudad vanguardia 
en servicios, en movilidad, en 
seguridad, en una ciudad que 
va a resolver el reto del agua”, 
aseveró durante su mensaje.

En el Monumento a la Re-
volución se reunieron dece-
nas de simpatizantes, quienes 
desde las 16:00 horas ya bai-
laban ritmos tropicales. 

La jefa de Gobierno electa 
llegó al Monumento a la Revo-
lución alrededor de las 18:00 
horas; previo y después de su 
mensaje, bailó al ritmo de Son 
14, una agrupación cubana.

Estuvo acompañada de 
candidatos electos a diputa-
ciones, alcaldías e integrantes 
de sus consejos asesores, así 
como por uno de sus perros. 

En esta ocasión fue Iskra 
que subió al escenario y estu-
vo al lado de la jefa de Gobier-
no electa durante su discurso 
y parte del baile. “Llevo más de 10 años 

sin poder ver a mi hijo”

BUSCAN GARANTIZAR DERECHOS DE NIÑOS

Alfredo Salomón 
creó una asociación 
para apoyar a otros 
padres que viven 
situaciones similares 

POR PAOLA BETANCOURT

paola.betancourt@gimm.com.mx

Alfredo Salomón se divorció 
en 2013 y desde ahí comen-
zaron los obstáculos para 
poder ver a su hijo. Ante ello, 
en 2017 fundó 1000 pelotas 
para ti, una asociación civil 
de apoyo para otros padres 
y madres que viven situacio-
nes similares.

Este Día del Padre, será 
otro año sin ver a su hijo.

“Llevo más de 10 años 
separado de mi hijo. La úl-
tima vez que lo vi tenía cin-
co años y medio y ahora ya 
es un adolescente. Como to-
dos los papás y mamás que 
iniciamos este proceso de 
separación, creí en la jus-
ticia e inicié un proceso de 
divorcio.

“A mí lo que me sucedió 
es que la justicia se convirtió 
en el principal obstaculiza-
dor para poder estar y convi-
vir con mi hijo”, contó en una 
entrevista con Excélsior.

El nombre de la organi-
zación, indica en su página 
web, surgió de una protesta 
simbólica que se hizo en los 
tribunales del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, con 
la cual colocaron pelotas 
con los nombres de los ni-
ños que no han podido ver a 
sus padres.

Como parte de la lucha 
que ha emprendido para ver 
a su hijo, Salomón también 

escribió el libro Mijo tiene un 
dinosaurio, en el que habla 
de alienación parental, que 
es cuando uno de los proge-
nitores intenta obstaculizar 
los vínculos de los hijos con 
el otro progenitor.

Dicho título fue conver-
tido en cortometraje y no-
minado, en 2022, a mejor 
Corto de Animación en los 
Premios Ariel.

Además, Salomón ha im-
pulsado campañas y ha acu-
dido a congresos para hablar 
de los derechos de la infan-
cia, con miras a mapear la 
situación de alienación pa-
rental que se vive.

Respecto a esta figura, 
Juan Martín Pérez García, 
Coordinador de Tejiendo 
Redes Infancia en América 
Latina y el Caribe, considera 
que es inconstitucional.

“Naciones Unidas ha 
alertado que esta es una es-
trategia jurídica que se usa 
para violentar los derechos 
de niñas y niños (...) Es obli-
gación de los Estados ga-
rantizar el derecho a vivir en 
familia, independientemen-
te de la separación de papá, 
mamá o parejas homopa-
rentales, ellos tienen dere-
cho a la convivencia familiar 
con la red familiar extensa”.

Cae sujeto 
que asaltó a 
estudiante 
de la UAM

LE INCAUTAN DROGAS

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

Agentes de Inteligencia de-
tuvieron a Juan Carlos “N”, 
sujeto que aparece en un vi-
deo golpeando y asaltando a 
un estudiante de la UAM Xo-
chimilco en calles de la colo-
nia CTM Sección 9B.

La grabación fue difundi-
da en redes sociales el miér-
coles pasado.

El hombre fue capturado 
en la calle Malintzin, alcaldía 
Coyoacán, cuando circula-
ba en un vehículo de la mar-
ca Nissan tipo versa, color 
blanco, con placas de circu-
lación del Estado de México.

Según las primeras inda-
gatorias, pertenece a un gru-
po delictivo generador de 
violencia, dedicado al nar-
comenudeo y al robo a tran-
seúnte en la zona sur  de la 
Ciudad de México.

La Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de la Ciudad 
de México (SSC) abrió una 

carpeta de investigación por 
el asalto al universitario y 
tras dar con su paradero fue 
arrestado.

Durante la captura le fue-
ron incautadas 160 bolsitas 
de plástico con mariguana 
y 24 envoltorios con cocaína 
en piedra. 

El individuo, junto con 
lo decomisado, fue  puesto 
a disposición ante el Minis-
terio Público de la Fiscalía 
de Investigación Estratégica 
Central, en espera de que en 
las próximas horas se defina 
su situación jurídica.

Juan Carlos “N” cuenta 
con un ingreso al Reclusorio 
Oriente, en 1996, acusado de 
robo a transeúnte, por el que 
salió libre.

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

C
ada una de las 195 
estaciones del Metro 
deberá contar con su 
propio Programa In-
terno de Protección 
Civil (PIPC) para pre-
venir riesgos, atender 
emergencias y sal-

vaguardar la integridad de 
usuarios y trabajadores.

La Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil (SGIRPC) elaboró 
y publicó a principios de ju-
nio los lineamientos que de-
ben cumplir las estaciones 
del Metro, como contar con 
equipos contra incendios, 
instalar señalización de pro-
tección civil y tener disponi-
bles materiales para prevenir 
y mitigar riesgos como un 
botiquín.

Los términos de referen-
cia para elaborar los PIPC 
obligan a que en cada es-
tación se cuente con un 
análisis de riesgo, acta cir-
cunstanciada respecto de 
las condiciones estructu-
rales del inmueble, póli-
za de seguro, copia impresa 
del programa y una brigada 
multifuncional capacitada 
en primeros auxilios, pre-
vención y combate de incen-
dios, evacuación, repliegue y 
comunicaciones.

Todo con una perspecti-
va que considere atención a 
personas con discapacidad.

“Ante la probabilidad de 
ocurrencia de una emergen-
cia o desastre, la población 
de la estación de transporte 
público debe estar prepa-
rada para poder realizar las 
acciones inmediatas y efec-
tivas para salvaguardar la 
vida, los bienes y el entorno 
de quienes se encuentran en 
el mismo. 

“Por lo anterior, es requi-
sito que las estaciones de 
transporte público cuenten 

con una organización inter-
na que permita prever y, en 
su caso, atender cualquier 
contingencia derivada de 
una emergencia o desastre”, 
indican los lineamientos.

A DETALLE

Se prevé que cada esta-
ción participe en los simu-
lacros a los que convoquen 
las autoridades de protec-
ción civil y el plan que se es-
tablezca para cada una de 
ellas deberá compartirse en 

la plataforma digital de la 
SGIRPC.

Los programas internos 
deberán elaborarse por el 
Sistema de Transporte Co-
lectivo (STC) y contener los 
datos generales de cada 
estación, horario de ser-
vicio, nombre y cargo de 
responsables.

También número de tra-
bajadores, estimación de 
afluencia de usuarios, di-
rección georreferencia-
da, años de construcción, 

tipo de estructura, metros 
cuadrados de superficie e 
instalaciones eléctricas e 
hidrosanitarias.    

Análisis de riesgos y pla-
nes de reducción de riesgos, 
contingencias y continuidad 
de operaciones.

“Es necesario conocer el 
nivel de riesgo de la esta-
ción de transporte público, 
el cual implica la evaluación 
de riesgo y estudio de las 
causas de las posibles ame-
nazas o peligros que inciden 
sobre estos; así como, la eva-
luación de las consecuencias 
que los fenómenos pertur-
badores pueden producir 
sobre los mismos.

“A través de este análisis 
se identificarán los riesgos 
a los cuales están expues-
tas las personas trabajado-
ras, visitantes o usuarios, 
definiendo posteriormen-
te las acciones preventivas 
para la reducción de ries-
gos y las acciones necesarias 
para implementar el Plan 
de Contingencias y Plan de 
Continuidad de Operacio-
nes”, indican los términos de 
referencia.

Asimismo, los programas 
internos deberán conside-
rar los riesgos exteriores a 
la estación, como cercanía 
de tanques elevados, alma-
cenes de materiales peligro-
sos, torres con cables de alta 
tensión, postes, antenas te-
lefónicas, transformadores, 
puentes o desniveles, vías de 
ferrocarril, industrias de alto 
riesgo, anuncios espectacu-
lares, basureros, tuberías de 
gas natural, entre otros.

Y los fenómenos pertur-
badores de origen natural 
como cercanía o colindancia 
con cerros, ríos, laderas, ba-
rrancas, bosques, áreas na-
turales protegidas y riesgos 
de desgajamientos, desla-
ves, desbordamientos, inun-
daciones, hundimientos, 
incendios, entre otros.

AUTORIDADES PIDIERON ELABORAR un 
Programa Interno de Protección Civil para 
cada una de las 195 paradas del Metro 

Como mínimo, el botiquín de 
cada estación debe contar con 
alcohol en gel y en solución, 

termómetro infrarrojo, férulas y 
juego de pinzas, entre otros

En los factores externos se 
tomará en cuenta cercanía con 
industrias de alto riesgo, cables 
de alta tensión o tuberías de gas

Para el programa interno se 
deberá considerar número 
de usuarios por parada y tipo 
de estructura, por mencionar 

algunos puntos

El personal y usuarios deben 
participar en los simulacros 
que se hagan para prevenir 

emergencias

LINEAMIENTOS La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil determinó:

ANÁLISIS PARTICULAR

Foto: Especial

A Juan Carlos “N” se le liga 
con un grupo dedicado al 
narcomenudeo.

El 15 de junio se halló 
huachicol en la GAM y 
se temía que hubiera 

más tomas que 
contaminaran el agua 

potable.

CONTEXTO

Así se distribuyen las denuncias ante el 
Instituto Electoral de la Ciudad de México:
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COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

Hay una notificación, pero 
también tenían ciertos 
plazos todavía, es decir, hay 
ciertos procedimientos que 
se han llevado a cabo en 
cuanto a los instrumentos 
legales que tiene el 
gobierno de la ciudad.”

MARTÍ BATRES
JEFE DE GOBIERNO

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

D
e las 633 quejas que 
la Comisión Perma-
nente de Quejas del 
Instituto Electoral de 
la Ciudad de México 
(IECM) recibió contra 
alcaldías en especí-
fico, 15.16% corres-

pondieron a Milpa Alta; 
14.74%, a Álvaro Obregón, 
y  8.84%, a Miguel 
Hidalgo.

Es decir, cuatro de cada 
diez quejas contra demar-
caciones fueron contra las 
tres mencionadas, siendo 
las que más concentran. 

Llama la atención que 
Milpa Alta, donde se con-
centró el mayor porcentaje 
de quejas, tiene una po-
blación de 152 mil 685 ha-
bitantes y un listado 
nominal de 119 mil 663 
votantes.

En contraste, por ejem-
plo, con Iztapalapa, que es 
la alcaldía más poblada de 
la ciudad, con un millón 
835 mil 486 habitantes y 
una lista nominal de un mi-
llón 524 mil 905 votantes, 
pero que sólo tuvo 6.63% 
de las quejas en alcaldías, 
de acuerdo con el informe 
que la Comisión Perma-
nente de Quejas presentó 
al Consejo General del 
IECM el pasado 24 de 
junio.

En el caso de Álvaro 
Obregón, donde se pre-
sentó el 14.74 por ciento 
de las quejas, destaca el 
hecho de que hubo una 
contienda muy cerrada, en 
la que primer y segundo 
lugar quedaron a 3.09  pun-
tos de distancia.

Mientras Javier López 
Casarín, candidato de Mo-
rena, PT y PVEM, ganó con 
el 47.53% de la votación, 
Lía Limón, de PAN, PRI y 
PRD, obtuvo el 44.44%, de 
acuerdo a los cómputos 
distritales del IECM.

En el caso de la alcaldía 
Miguel Hidalgo, la tercera 
con el mayor porcentaje 
de quejas (8.84%), se vivió 
una contienda intensa en-
tre la alianza Va X la CDMX, 

integrada por PAN, PRI y 
PRD, que ganó la alcaldía 
y una diputación local, 
y la coalición Siga-
mos Haciendo 
Historia (Mo-
rena, PT y 
PVEM), que 
ganó la otra 
diputación 
local de esa 
demarcación.

Mauricio 
Tabe se hizo con 
la alcaldía, con 54.21 
por ciento de la votación, 
dejando lejos a Miguel 

Torruco, de Morena, PT y 
PVEM, con 38.82% de los 

votos, y esa alianza tam-
bién ganó el distri-

to  13 ,  con 
América Ran-
gel, sin em-
bargo 
Morena, PT 
y PVEM ga-
naron el dis-
trito 5, que 

comprende 
parte de Miguel 

Hidalgo y de Azca-
potzalco, con Víctor Hugo 
Romo.

EN TOTAL, MIL 810 

QUEJAS

Además el IECM recibió 
mil 177 quejas de “ámbito 
indeterminado”, es decir, 
que se refieren a más de 
una alcaldía o al cargo de 
jefatura de Gobierno, por 
lo que en total el IECM re-
cibió mil 810 quejas durante 
t o d o  e l  p r o c e s o 
electoral.

De ese universo, en mil 
059 la Comisión Perma-
nente de Quejas ya emitió 
un acuerdo, y en 312 están 
en sustanciación, “es decir, 
que ya se admitió la queja, 
y tenemos que seguir con 
un procedimiento de re-
querir pruebas e integrar 
todo el expediente”, explicó 
el consejero Mauricio Hues-
ca, integrante de la Comi-
sión Permanente de 
Quejas.

De las restantes 439 que 
están en trámite “el expe-
diente se está armando 
para poder determinar si 
se admite o se desecha la 
queja, y en su caso se dicta 
una medida cautelar”, ex-
presó Huesca.

De las mil 059 quejas 
que ya concluyeron con 
un acuerdo de la Comisión 
Permanente de Quejas, 081 
se enviaron al Tribunal Elec-
toral de la Ciudad de Mé-
xico, que definirá si 
confirma o desecha el 
acuerdo de la Comisión, 
acerca de si la queja está 
fundamentada. Y el Tribu-
nal establece si habrá san-
ción, y de qué tipo.

Por otro lado, 781 quejas 
se desecharon. “La razón 
más común por la que se 
desecha una queja es por-
que no se acompaña de 
elementos de prueba o los 
elementos de prueba no 
sirven para acreditar los 
hechos denunciados”, dijo 
la consejera Erika Estrada, 
quien preside la Comisión 
Permanente de Quejas.

Además, se declararon 
incompetentes en 166 ca-
sos, por ejemplo aquellos 
en los que las quejas eran 
de índole federal.

PROCESO ELECTORAL

MILPA ALTA, ÁLVARO OBREGÓN  
Y MIGUEL HIDALGO recibieron 40% 
de las 633 querellas presentadas 

contra una demarcación

1,810
QUEJAS

recibió el IECM en 
todo el proceso

REPARTO POR 
DEMARCACIÓN

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Bomberos atendieron la caída 
de una palmera en la colonia 
Narvarte Poniente, alcaldía 
Benito Juárez.

El ejemplar se desplomó 
sobre la marquesina de una 
vivienda sin que se reporta-
ran personas lesionadas.

Otro árbol de unos 15 

Se desplomó 
palmera en 
la Narvarte

LLUVIAS DIERON TREGUA

Foto: Especial

Bomberos acudieron a la alcaldía Benito Juárez a seccionar la 
palmera que cayó sobre la marquesina de una vivienda.

metros de altura se despren-
dió desde su raíz en la colonia 
Valle Verde, en Tlalpan.

La lluvia dio tregua a la 
Ciudad de México durante la 
tarde de ayer, por lo que los 
capitalinos disfrutaron de un 
cielo despejado. Sin embargo, 
por la noche comenzaron las 
precipitaciones.

Al corte de las 21:00 horas, 
la zona poniente acumulaba 
la mayor cantidad de lluvia.

En la carretera libre a To-
luca, alcaldía Cuajimalpa, el 
registro marcó 15 milímetros 
de lluvia; es decir, 15 litros por 
metro cuadrado de acuerdo 
con el monitoreo del Sistema 
de Aguas de la CDMX.

BREVE

Entregan tarjetas 
para acceder a 
servicios de salud

Con el fin de garantizar el 
acceso a los servicios de 
salud arrancó ayer la en-
trega de credenciales del 
programa IMSS-Bienestar 
a habitantes de la Ciudad 
de México que no están 
afiliados a ningún esque-
ma de seguridad social.

El jefe de Gobierno, 
Martí Batres, indicó que de 
esta forma “las personas 

que no son trabajadoras 
asalariadas ni del gobierno 
ni de una empresa priva-
da pueden decir: ‘Sí tengo 
servicios de salud, sí per-
tenezco a una institución”.

Desde el Hospital Ge-
neral de Iztapalapa, Batres 
resaltó la instalación de 
ocho tomógrafos en distin-
tos centros y la habilitación 
de salas de Rayos X. 

El proceso de creden-
cialización es gratuito y en 
la capital del país suman 
305 mil 408 registros, dijo 
el director general del Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social, Zoé Robledo.

 — Hilda Castellanos

Foto: AFP

CREAN BOLSAS 

TRANSFORMAN 

PROPAGANDA

Mizael Perea encontró una 
oportunidad de negocio 
en las 25 toneladas de 
basura que dejó el proceso 
electoral. Con lonas y 
pendones recolectados 
en calles de la ciudad, 
confecciona bolsas con 
el rostro de excandidatos 
como Claudia Sheinbaum, 
cuyo costo es de 
400 pesos. También 
transforma gorras, afirma.

 — AFP
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O, 
terminación de placa 3 y 4 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 41 14
Noreste 41 14

Centro 41 14
Suroeste 38 14
Sureste 30 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 31 08
Noreste 26 19

Centro 25 08
Suroeste 15 07
Sureste 23 17

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO Y 

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Vecinos de la colonia Cuchilla del 
Tesoro, en Gustavo A. Madero, exi-
gieron a Pemex y a la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil el cambio del ducto de 
turbosina de Azcapotzalco a la zona 
del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, a fin de tener  la 
seguridad de que no ocurrirán acci-
dentes en sus viviendas; asimismo, 
solicitaron a las autoridades detener 
a los responsables del huachicoleo.
Al respecto, el jefe de Gobierno, 

Martí Batres, señaló que continúa 
la revisión del ducto de turbosina 
para detectar si hay más tomas 
clandestinas del combustible.
Esmeralda Torres, residente de 

la colonia Cuchilla del Tesoro desde 
hace 15 años, dijo: “Eso es lo que 
queremos, detenidos, porque al fi-
nal del día de nada sirve que estén 
trabajando; de qué nos sirve si tra-
bajan o que cambien el ducto si no 
se ha detenido a nadie”, lo que abre 
la puerta a que siga el huachicoleo.
Dijo que desde hace tres semanas 

personal de distintas dependencias 
labora en el lavado de drenajes y co-
laderas, pero no hay personas apre-
hendidas ni se conocen los avances 
en las carpetas de investigación.
Tras un encuentro con vecinos 

ayer por la tarde, directivos de 
Pemex dijeron que se revisará en 
campo la sustitución del tramo del 
ducto donde se detectaron las tres 
tomas clandestinas “para que la 
población esté tranquila”; sin em-
bargo, no precisó la extensión.
Entrevistada en la colonia Ciudad 

Lago, en Nezahualcóyotl, mientras 
apoyaba a las familias afectadas 
por el incendio que acabó con sus 
precarias viviendas por el supuesto 
derrame de hidrocarburo,  Esme-
ralda comentó que desde el 22 de 
febrero vecinos de avenida 604 y de 
las colonias Narciso Bassols, CTM y 
Ampliación CTM detectaron el olor 
a combustible, que aún se percibe.
Al respecto, Martí  Batres agre-

gó que se trabaja en la remediación 
del suelo, es decir, se retira la tie-
rra impregnada de combustible, al 
tiempo que se verifica que no haya 
una fuente que vuelva a contami-
narlo; además, se hace limpieza de 
los drenajes.
Respecto del incendio del lunes 

en la zona, subrayó que ocurrió en 
el lado del municipio de Nezahual-
cóyotl, estado de México, a unos 
700 metros de distancia del ducto, 
y que la causa “no parece ser com-
bustible”, sino que está más relacio-
nada con las casas fabricadas con 
materiales precarios y la acumula-
ción de llantas”, aunque habrá que 
esperar el resultado de los peritajes.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La realización de 42 obras hidráu-
licas con una inversión de 887 
millones de pesos permitieron a 
la capital del país recuperar un 
suministro de casi 2 mil litros de 
agua por segundo ante los recortes 
del Sistema Cutzamala, afirmó el 
titular del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex), Ra-
fael Carmona Paredes. 
En conferencia de prensa, el 

funcionario hizo un recuento de 
los trabajos que se han ejecutado 
del año pasado a la fecha, sobre to-
do rehabilitación de pozos y plan-
tas de bombeo en seis  alcaldías.
En total se realizaron traba-

jos en 10 pozos, así como en dos 
plantas de bombeo en Coyoacán, 
Azcapotzalco, Xochimilco, Miguel 
Hidalgo, Tláhuac y Benito Juárez. 
Aunado a ello, fueron rehabili-

tados 11 pozos del Sistema Lerma; 

mientras en Chiconautla fueron 
intervenidos otros seis, además de 
dos plantas potabilizadoras, que 
en conjunto aportan 733 litros de 
agua por segundo.
En la segunda localidad, destacó 

Carmona, en un convenio firmado 
con el municipio de Ecatepec, esta-
do de México, se acordó la perfora-
ción de 12 pozos con recursos de la 
capital, de los cuales ocho “entre-
garán agua directamente a la ciu-
dad”, específicamente a colonias 
de la alcaldía Gustavo A. Madero. 
También se hicieron obras de 

rehabilitación, mantenimiento, 
construcción y saneamiento de 
la infraestructura de drenaje en 
nueve alcaldías, con colectores, 
canales, atarjeas, humedales y 
cárcamos.
Ante el jefe de Gobierno, Mar-

tí Batres Guadarrama, el titular 
del Sacmex subrayó que de las 42 
obras realizadas, 23 fueron en la 

Ciudad de México y el resto en la 
entidad mexiquense, con una in-
versión de 232 millones de pesos.
Al respecto, el mandatario local 

señaló que si bien la mayor parte 
de la inversión, 655 millones de pe-
sos, fue para obras realizadas en 
la ciudad, las obras ejecutadas en 
el estado de México también faci-
litan la llegada del agua potable a 
la capital del país.
De esta manera, puntualizó, 

desde noviembre del año pasado 
se logró recuperar mil 960 litros 
de agua por segundo mediante 
diversas acciones.
Además, hay otras tareas que 

se realizan para mejorar el abasto 
agua, como el programa de insta-
lación de sistemas de captación de 
lluvia en domicilios y escuelas pú-
blicas de educación básica, por lo 
que se está a la espera de sus resul-
tados en esta temporada de lluvias.
Los funcionarios señalaron que 

se continuará trabajando en las 
obras para fortalecer el suminis-
tro de agua. Por lo pronto, se está 
en condiciones de iniciar traba-
jos en el cárcamo de Tecómitl, en 
Tláhuac. 

LA REGIÓN MÁS TRANSPARENTE 

 Debido a un canal de baja presión, ayer la capital mantuvo un cielo con presencia de 
nubes medias y altas, acompañado de lluvia, chubascos y rachas de viento de hasta 40 

kilómetros por hora que permitieron limpiar de contaminantes el ambiente. Para este 
miércoles habrá cielo nublado y por la tarde lluvias fuertes. Foto Luis Castillo

Exigen vecinos de GAM 
cambiar ducto de Pemex 
y detener a huachicoleros

Sacmex: obras hidráulicas 
permitieron hacer frente a 
los recortes del Cutzamala
En un año seis meses se realizaron 
23 en la capital y 19 en el Edomex

SE RECUPERARON CASI 2 MIL LITROS POR SEGUNDO
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Janecarlo Lozano 

“En 100 días haremos de 
Gustavo A. Madero una alcaldía 

segura para las mujeres” 

Con una visión joven y renovada de una 
nueva alcaldía Gustavo A. Madero, el al-
calde electo Ricardo Janecarlo Lozano 
Reynoso, planea que en 100 días, se es-
tablezcan acciones importantes a favor 
de las mujeres, en una demarcación que 
hasta el momento, mantiene altos nive-

les de inseguridad, feminicidios y deli-
tos de alto impacto. Con un Gobierno 
aliado en la ciudad y un “Escudo GAM” 
de policía de proximidad y el mayor nú-
mero de cámaras de videovigilancia en 
América Latina, el próximo edil mantie-
ne un fortalecido proyecto para que des-
de el Barrio Alto de Cuautepec, hasta la 
Cuchilla del Tesoro, todos los habitantes 
gocen de una óptima calidad de vida, en 
donde las brechas de desigualdad desa-
parezcan a la brevedad.

A su parecer, los 406 mil 216 votos 
que recibió en Gustavo A. Madero, rea-
firma la confianza de los habitantes de 

la alcaldía norteña en el trabajo de iz-
quierda comandado por Morena, Parti-
do del Trabajo (PT) y del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), pero, so-
bre todo, a un proyecto de un hombre 
que acumula más de 18 años recorrien-
do la demarcación, diferente, distante y 
con una visión mejorada al de su ante-
cesor, Francisco Chíguil.

“La gente entendía que éramos parte 
del mismo proyecto ye el mismo partido 
que el alcalde saliente (Chíguil), pero un 
equipo diferente que no era de continui-
dad, entonces esto fue muy satisfacto-
rio. Creo que el trabajo de muchos años 
ayudó, que la gente sabe que que noso-
tros no somos políticos tradicionales, si 
no que hemos venido empeñando la pa-
labra y cumpliéndola y tenemos mucho 
peso en los hombros, porque es una al-

“Volvernos a ser una alcaldía donde la 
gente se sienta segura; donde todos tengan 
satisfactores”

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista

No vemos a los 
desarrolladores ni 

a los constructores 
o a los empresarios 

como enemigos, si no 
como aliados, vamos a 
instalar una ventanilla 

única para ellos para 
que inviertan y los 

ayudemos



Metrópoli
CRÓNICA,  M IÉRCOLES  3  JUL IO  2024

15

Foto: Adrián Contreras 

caldía complicada, la segunda más po-
blada de la ciudad, con un millón cien 
mil habitantes y saben la complejidad 
de Gustavo A. Madero, una alcaldía con 
mucha violencia, problemas, muchas de 
las colonias más peligrosas de esta ciu-
dad están aquí”.

“También es una alcaldía con infraes-
tructura muy vieja, entonces pagar esa 
confianza va a ser complicada, pero ese 
es el reto que hemos decidido aceptar. 
Hay mucho que mejorar, el Gobierno ac-
tual hizo lo que estuvo a su alcance, hu-
bo gran inversión de la entonces jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, tenemos 
Cablebús, el primero fue en Gustavo A. 
Madero, donde se juraba que no se iba 
a poder modernizar nunca el sistema de 
transporte, que estaba destinada a mo-
vilizarse en vochitos toda la vida”.

Con “Escudo GAM”, proyecta coordinar-
se con la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) para crear la alcaldía más 
videovigilada de la CDMX en la que divi-
dida por sectores, se erradiquen los deli-
tos de alto impacto, con un plan de aten-
ción a las causas ideado junto al senador 
electo, Omar García Harfuch, en el que 
los policías sean enaltecidos, cuidados y 
mejor equipados para realizar íntegra-
mente su trabajo y que ningún made-
rense se sienta desprotegido.

“Tendremos mucha coordinación con 
Clara Brugada, ella tiene sus propios 
compromisos de campaña, el el secre-
to del éxito va a ser la coordinación en 
Seguridad Ciudadana, yo pretendo con-
vertir a Gustavo A. Madero en la alcal-
día más videovigilada de América Lati-
na con 12 mil cámaras conectadas”.

“Si no están conectadas al C2 o al C5, 
de poco van a servir, entonces tenemos 
que trabajar juntos, no solamente porque 
somos del mismo proyecto, porque so-
mos compañeros, aliados y porque ama-
mos a la ciudad y trabajaremos en se-
guridad, salud y en materia educativa”.

“Tenemos que resolver de raíz los 
problemas, las Utopías ayudan a la rein-
tegración del tejido social. En seguridad 
lo vamos a hacer realidad, así me com-
prometí con Harfuch e invertir lo que 
nunca se había invertido en Gustavo A. 
Madero. De una pequeña área donde era 
un director para un millón 100 mil ha-
bitantes, vamos a hacer un espejo de lo 
que hace la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana con ocho sectores desde Cuau-
tepec hasta la Cuchilla del Tesoro, con 
equipamiento y policías auxiliares con 
su mando conectados a nuestro Centro 
de Monitoreo Escudo GAM para que ten-
gamos no solamente un músculo en las 
calles, si no que tengamos la inteligencia 
para combatir el crimen organizado”.

“Estas 12 mil cámaras nos van a de-
cir minuto a minuto que está pasando 
en las calles poder llegar antes de que 
se cometa el delito; vamos a tener un al-
caldía donde vamos a tener los primeros 
rinos patrullando, específicamente en 
Cuautepec le vamos a entrar muy fuer-
te, vamos a hacer lo que nunca se vio, 
un sistema muy robusto de seguridad”.

Asimismo, Janecarlo pretende darle las 
mismas satisfacciones y oportunidades 
a todos los pobladores de las distintas 
colonias, con los mejores espacios públi-
cos, como una alberca de olas en Cuau-
tepec, además de una pista de hockey o 
sobre hielo, algo fundamental para erra-
dicar las brechas de desigualdad.

Y fundamentalmente, hacer que los 
espacios referentes como la Basílica de 
Guadalupe, contribuyan a la reactiva-
ción económica de la demarcación y no 
a que sean lugares inseguros que ale-
jen a los habitantes. Aunque mucho del 
trabajo corresponde al Gobierno central, 
Lozano Reynoso cree que también los 
ediles deben de intervenir y contribuir a 
que en coordinación, se mejore la salud, 
educación y centros turísticos más im-
portantes de México, junto a desarrolla-
dores inmobiliarios que quieran invertir.

“Los alcaldes tienen acortadas las fa-
cultades, entonces puedes evadir mu-
chas de las cosas y una de esas es la re-
activación económica, le puedes aven-
tar el balón a la ciudad y dedicarte a los 
baches y a las luminarias, pero yo voy a 
ser el alcalde del sí me toca, por ejem-
plo, tenemos el plan de desarrollo para 
la Calzada de Guadalupe y nuestra Ba-
sílica de Guadalupe, para nosotros tener 
el recinto no es un problema, para nues-
tro Gobierno va a ser una bendición, el 
segundo centro de peregrinación turís-
tica religiosa más importante del mundo 
y esa gente que llega a Gustavo A. Made-
ro que entra a la basílica, cuando sale se 
va corriendo porque tiene miedo, saben 
que los van a asaltar, que los viene viene 
les cobran 500 pesos y huele muy mal”.

“No vemos a los desarrolladores ni a los 
constructores o a los empresarios como 
enemigos, si no como aliados, vamos a 
instalar una ventanilla única para ellos 
para que inviertan y los ayudemos, bien-

Vamos a hacer un 
espejo de lo que hace la 
SSC con ocho sectores 

desde Cuautepec hasta 
la Cuchilla del Tesoro, 

con equipamiento y 
policías auxiliares con 
su mando conectados 

a nuestro Centro de 
Monitoreo Escudo 

GAM 

venidos todos a los que quieran in-
vertir”.

Por otro lado, el próximo edil coloca-
rá en sus iniciales 100 días de Gobierno, 
la primera piedra de una de las múlti-
ples clínicas para la mujer que edificará 
en GAM, específicamente en colonias de 
bajos recursos como Panamericana, San 
Felipe de Jesús y Cuautepec.

“Ese será nuestro compromiso, traer 
la seguridad de Gustavo A. Madero, 
una alcaldía tranquila para vivir; 
volvernos a ser una alcaldía don-
de la gente se sienta segura, don-
de todos tengan satisfactores, 
que los niños puedan ser felices, 
no significa tener dinero, es que 
pueden gozar del acceso a la edu-
cación, a mejores espacios públi-
cos de manera gratuita y que las 
mujeres puedan caminar libres 
y seguras; que los hombres pue-
dan tener una alcaldía que ayuda 
y que esté muy cercana a ellos y a 
las familias, eso es parte del le-
gadov que queremos de-
jar en Gustavo A. 
Madero”.



RECUPERA
AGUA CON 42 
PROYECTOS

e noviem-
bre de 2023 
a la fecha, 
el Gobierno 
capita l ino 
pudo recu-

perar dos mil litros por segun-
do de agua gracias a 42 obras 
de drenaje y agua potable que 
se realizaron en la Ciudad de 
México y el Estado de México.

Al comentar los resultados, 
el jefe de Gobierno, Martí Batres, 
señaló que en total se invirtie-
ron 887 millones de pesos para 
elaborar 23 proyectos de recu-
peración del líquido en la CDMX 
y 19 más para el Edomex.

D
A detalle, explicó que en el 

Estado de México se trabajó de 
manera puntual en el Sistema 
Lerma y el Sistema Chiconautla, 
en los que se invirtieron 114 mi-
llones de pesos y 118 millones, 
respectivamente.

No obstante, aseguró que el 
mayor financiamiento se dio en 
la ciudad, donde se restauraron 
pozos y se realizaron trabajos 
de drenaje como medida para 
evitar las inundaciones.

“Estas obras que estamos 
mostrando se vienen desa-
rrollando desde hace meses. 
Tenemos dos objetivos impor-
tantes que se han cumplido, 

que es recuperar agua y pre-
venir inundaciones. (…) Todavía 
nos falta un tramo grande de 
la temporada de lluvias, pero 
nos hemos estado defendiendo 
bien”, dijo.

Además, explicó que los 
resultados presentados úni-
camente abarcan las obras 
realizadas por el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de Méxi-
co (Sacmex), ello sin contar la 
instalación de los sistemas de 
captación de agua de lluvia ni 
los trabajos realizados por la 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) para recuperar el 
afluente pedido por la sequía 
en el Sistema Cutzamala, lo que 
revela la gran importancia de 
los trabajos locales.

Por su parte, el titular del Sa-
cmex, Rafael Carmona, mencio-
nó que la meta a alcanzar para 
este periodo era de al menos 
mil 959 litros por segundo; sin 
embargo, se logró una recupe-
ración de 2.05 por ciento más.

Explicó que los trabajos de 
rehabilitación, mantenimiento, 
construcción y saneamiento de 
la infraestructura de drenaje se 
originaron principalmente en 
Álvaro Obregón, Iztacalco, Izta-
palapa, Cuauhtémoc, Tláhuac, 
Gustavo A. Madero, Tlalpan, Xo-
chimilco y Milpa Alta, ello con el 
fin de apoyar a los vecinos. 

 MISIÓN. El jefe de Gobierno, Martí Batres, adelantó que habrá mayores resultados antes de que termine su administración.

SE RESCATARON DE NOVIEMBRE A LA FECHA 2 MIL 
LITROS POR SEGUNDO DEL LÍQUIDO GRACIAS A OBRAS 

EN EL DRENAJE DE LA CDMX Y DEL EDOMEX
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MARTÍ 
BATRES  
JEFE DE 

GOBIERNO

HEMOS 

CUMPLIDO 

EL OBJE-

TIVO DE 

PREVENIR

LAS INUN-

DACIONES’’.

MÚLTIPLES FUENTES

1 Pusieron en marcha 
el Cárcamo de 
bombeo en 
Cerro de 
la Estrella.

2 Del Sistema 
Lerma se han 
recuperado 
453 litros 
por segundo.

POZOS DE 
AGUA EN 
ECATEPEC 
MONITOREA.

23

1

2

#ENIZTAPALAPA

ATRAPA
FGJ A

SAÚL ‘N’

La Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX) informó que de-
tectives de la Policía de In-
vestigación (PDI) detuvieron 
en la alcaldía Iztapalapa a 
Saúl ‘N’, quien posiblemente 
está relacionado con el fe- 
minicidio —ocurrido el pasa-
do 17 de junio en un hotel de 
la alcaldía Azcapotzalco— de 
Verónica de la Rosa, madre 
del tiktoker y creador de 
contenidos digitales, Dereck 
Trejo. 

La dependencia explicó 
que desde que ocurrió el de-
ceso de la víctima, el agente 
del Ministerio Público, peri-
tos y detectives de la PDI, 
adscritos a la Fiscalía de 
Investigación del Delito de 
Feminicidio, de la Coordi-
nación General de Investi-
gación de Delitos de Género, 
han llevado a cabo las ind-
agatorias correspondientes 
para evitar impunidad en el 
hecho.  

Conocieron su ubica-
ción en la colonia José 
López Portillo.

Fue detenido en fla-
grancia por la posible 
comisión de otro ilícito.

LOS HECHOS

ES PRESUNTO 
FEMINICIDA DE 

MADRE DE TIKTOKER

POR CINTHYA STETTIN
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PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad
Entregan tarjetas
del IMSS-Bienestar
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, entregó credenciales del 
Programa IMSS-Bienestar a habitantes de la capital que no están 
a>liados a ningún esquema de seguridad social y que les convier-
ten en derechohabientes de servicios de salud. De acuerdo con 
el IMSS se ha logrado credencializar a 305 mil 408 chilangos.

TORMENTAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989823°MAX. 14°MIN.

AFUERA del albergue, donde la SSC rescató a 46 perros (der.) el 21 de junio, aún hay restos de canes (círculo).

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

L
a directora de Resistencia Defen-
sa Animal Colectivo (Redac Ani-
mal), Jaqueline Zúñiga, afirmó 
que hace cinco años el Rancho 

de los Perros, en San Miguel Topilejo, 
en Tlalpan, fue denunciado por maltra-
to animal, y la Fiscalía capitalina no ha 
atendido a los dueños de las mascotas 
afectadas y ahora el encargado del sitio 
está prófugo.

La activista comentó que el pasa-
do 16 de junio ella, y otros rescatistas, 
acudieron al sitio denunciado hallaron 
fosas clandestinas, restos de perros en 
descomposición y huesos; además, el 
supuesto albergue estaba abandonado y 
en condiciones precarias.

“El señor lo que hacía era aventar a 
los perros que mataba afuera de su reja 
por montones, los de la pensión estaban 
apartados, por así decirlo, y los que no 
tenían hogar los mataba, pero todos eran 
maltratados”, comentó a La Razón.

Dos días después, indicó la activista, 
denunciaron el caso Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México por 
presuntos actos de crueldad animal co-
metidos por el encargado del rancho, 
Nicolás “N”. De esta manera, las autori-
dades abrieron la investigación con folio 
00607/06-2024.

La denuncia detalla que Nicolás “N” 
cobraba entre mil 500 y dos mil 400 pe-
sos por el cuidado de los perros según su 
tamaño; además, pedía los insumos para 
las mascotas.

Resultado del recurso, el 21 de junio 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) informó que, en coordinación con 
la Fiscalía General de Justicia y la Procu-
raduría Ambiental y del Ordenamiento 
Territorial (PAOT), rescató a 46 perros del 
Rancho de Perros, de los cuales 27 eran 
machos y 19 hembras.

De acuerdo con las autoridades capita-
linas, los animales presentaban cuadros 
de salud delicados. Jaqueline Zúñiga re-
conoció el rescate de los canes, pero acla-
ró que los cadáveres de los alrededores 
siguen intactos.

“No han ido a levantar los cuerpos ni a 
ver nada, ellos (la Fiscalía y PAOT) argu-
mentan que en el cateo no se incluyó lo 

Dueño de supuesto albergue está prófugo

Rancho en Topilejo, con denuncia 
por maltrato animal desde 2019

LA DIRECTORA de Redac Animal, Jaqueline Zúñiga, asegura que las auto-
ridades no han atendido a las víctimas pese a reclamos; Antonio cuenta que 
Nicolás “N” le mintió con videos y audios de los perros que rescató y le encargó

de los cuerpos, siendo que la denuncia ini-
cial es por los cadáveres. Además, los pe-
rros rescatados estaban muy graves, pero 
desde que metimos la iniciativa de toros, 
sólo nos han acosado y mandado gente 
para amedrentarnos”, explicó la activista.

El 22 de marzo de 2019 se notificó 
a la PAOT y ante la entonces Fiscalía 
Desconcentrada de Investigación en 
Delitos Animales y en Materia de Pro-
tección Urbana, que el lugar contaba en 
ese entonces con 50 caninos, de acuer-
do con la carpeta CI-FEDAPUR/A/UI-
1C/D/00254/03-2019.

Además, el reporte indicaba que el 
sitio no tenía los permisos correspon-
dientes para desempeñar sus funciones 
como el establecimiento que se ofrecía 
por redes sociales, ya que no contaba con 
servicio de agua, drenaje o luz.

El documento expone que los perros 
de diferentes edades y razas eran gol-
peados, no tenían alimento ni agua; sin 
embargo, el lugar que se anunciaba por 
redes sociales presumía tener 20 años 
de experiencia en ese entonces y un 
terreno de cinco mil metros cuadrados, 
cuando en realidad eran alrededor de 
500 metros cuadrados.

“En aquella ocasión se presentaron 
pruebas de veterinarios de cómo este 
sujeto mató a tubazos a un perro, presen-
taron testigos penalmente y también se 
acreditó que la propiedad es de Nicolás 
’N’. El argumento de que no saben de 
quién sea el terreno no funciona”, dijo.

La titular de Redac Animal mostró su 
inconformidad, pues, dijo, actualmente 
hay personas quienes intentan denun-
ciar con evidencias, pero son rechazadas 
por “falta de pruebas”.

Los dueños de los perros, mencionó, 
no han rescatado a sus mascotas pese a 
que acreditan que son de ellos y no se 
sabe nada del paradero de Nicolás “N”.

“Las autoridades no han querido en-
tregar el censo a los dueños, aunque han 
acreditado que son los propietarios y los 
tenían en la pensión, les dan cita para 
dentro de un mes. Ahorita los perros es-
tán en distintos puntos y lo más grave es 
que están en veterinarios bajo custodia 
por nosotros”, sostuvo.

Pese a que las autoridades indicaron 
que se rescataron a 46 perros, el conteo 
de las activistas es de 70.

Jaqueline Zúñiga explicó que el sába-
do pasado le plantearon el problema al 

Jefe de Gobierno, Martí Batres, y le entre-
garon una copia de la carpeta de inves-
tigación, así como fotografías y pruebas 
del delito, pero hasta el momento no han 
tenido ninguna reunión. 

De acuerdo con datos de la Fiscalía, 
entre enero y abril de este año ha registra-
do 135 indagatorias  por maltrato animal.

Antonio fue víctima de Nicolás “N”. 
El pasado 19 de agosto encontró a dos 
perros abandonados en Ciudad Univer-
sitaria, por lo que se dio a la tarea de bus-
carles hogar y dio con el Rancho de los 
Perros, donde fue a dejar a los caninos, 
pues serían cuidados las 24 horas.

“Nicolás ’N’ prometió enviarme videos 
diarios de los perros, lo cual no sucedió, 
sólo me enviaba cada tres días hasta que 
en una de ésas me mandó el mismo vi-
deo, pero con diferente audio, entonces 
me percaté que algo no estaba normal 
y empecé a indagar, después no me dio 
conganza y me apresuré a buscar una fa-
milia para los perros”, expuso.

Al poco tiempo Antonio le consiguió 
una familia a los canes y cuando avisó a 
Nicolás “N”, lo bloqueó y cortó la comu-
nicación con él, pues ya lo había confron-
tado por mandarle videos editados.

Ante ello, la víctima intentó denunciar 
ante la Fiscalía capitalina, pero, mencio-
nó, lo rechazaron por supuestamente no 
tener ningún tipo de evidencia.

El joven indicó que el amedrenta-
miento no sólo fue por Nicolás “N”, sino 
por parte de la Fiscalía y las autoridades 
al no tomar cartas en el asunto, por lo que 
decidió desistir, debido a que tuvo que 
tomar un tratamiento psicológico por 
sentimiento de culpa.

“Me pedían comprobante de compra, 
yo les expliqué que me los encontré y 
eso era el argumento para no tomar mi 
denuncia sólo porque no eran de mi pro-
piedad, me pidieron más pruebas.

“Además, los patrulleros lo saludaban y 
en algún momento él (el sospechoso) me 
hizo un comentario que dormía con pisto-
la en la almohada por cualquier situación 
que ocurriera”, sostuvo.

En ese sentido, exhortó a las autorida-
des correspondientes a atender el caso 
con transparencia y agilidad para que 
se de seguimiento, ya que quienes han 
denunciado no reciben algún avance, ni 
se les da información acerca del proceso.

LA FISCALÍA GENERAL 
de Justicia capitalina ha 
abierto mil 949 carpetas de 
investigación por maltrato 
animal entre 2019 y abril del 
presente año.

Perros rescató la 
SSC el pasado 21 de 

junio en un operativo

46

Indagatorias repor-
tó la Fiscalía hasta 

abril de 2024

135

EL CÓDIGO Penal de la 
CDMX establece penas de 
hasta seis años de prisión 
a quien cometa el delito de 
crueldad animal y le arrebate 
la vida a éste.
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